

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 584

Palma de Mallorca.—Sábado 14 de Abril de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## LA ASAMBLEA LIBERAL

Mañana celebrará el partido liberal su magna asamblea. Es indiscutiblemente el acto más trascendental que puede registrarse en la historia de aquella agrupación. En ese acto se afirmará, no ya su fe política, que de sobras está afirmada, sino la decisión inquebrantable de arrancar del yugo de mauristas y conservadores esto que parecía un coto cerrado.

El coto ha quedado abierto. El partido liberal toma una posición en él. Tiene derecho a influir decisivamente en los destinos de la política local por dos razones: porque es la mejor fuerza organizada y porque esa organización fuerte la ha conquistado, no con violencias, sino mediante la austeridad y el sacrificio. Ha dado la cara al enemigo, no para desafiarse, sino para recoger el cúmulo de provocaciones que de él han partido. Dejarlas pasar en silencio hubiera sido una indignidad o una cobardía. El partido liberal tiene algunas deudas que liquidar con los que han faltado a sus compromisos de honor y, después de haber faltado, han hecho de la difamación un instrumento de política.

Van los liberales a su Asamblea, a hablar claro. Esto se impone. Hay que deshacer las patrañas que se han forjado y restablecer la verdad. Y la verdad resultará. Es necesario que el país la conozca, y que la opinión pública juzgue con acierto. Es un paso imprescindible en el camino de la próxima contienda electoral.

Tal es el sentimiento que impulsa a todos los elementos liberales, desde los que dirigen a los que obedecen. No para satisfacer mezquindades y egoísmos, que eso se queda para los que confunden la fe política con sus ansias personalísimas, sino para demostrar que el camino para vencer no es la encrucijada sino la vía ancha y bien trazada. No quiere el partido liberal deliberar, que es lo mismo que maquinar, en la sombra, en el ángulo oscuro de un saloncillo de comité, sino salir a la plaza pública, a dar cuenta de sus actos, a exponer ante la opinión lo que piensa, lo que quiere y lo que proyecta. Así, con luz y taquígrafos, como quien no teme que sus palabras queden plenamente recogidas, no importarán esas escuetas notas oficiosas que no revelan otra cosa que la sequedad espiritual de quienes las forjan y afiligranan.

No era necesaria la Asamblea para infundir aliento a los elementos liberales. De sobra lo tienen. No lo perdieron jamás ni aún en esos momentos en que las traiciones y las deslealtades deprimen el ánimo y lo llenan de incertidumbre. Ante aquellas vacilan y sucumben los pobres de espíritu. Pero los de recio temple, los dinámicos, los que tienen fe en sus propios destinos, reaccionan rápidamente y toman el camino que ha emprendido el partido liberal: dignificarse, que es lo mismo que engrandecerse. Nunca se había sentido tan fuerte y tan seguro del porvenir como en estos momentos, es decir, como en aquellos momentos en que sus enemigos, cerrando a su alrededor un anillo de hierro, creyeron segura su asfixia.

Esta Asamblea es, pues, el más solemne mentis a tales augurios. Es la verdadera florescencia del partido liberal.

NUESTRAS CRÓNICAS DE NUEVA YORK

## Los quince mejores chistes del mundo

Confesión preliminar: Le voy a presentar quince chistes, que reclaman el título de ser los quince mejores del mundo. Pero no es el que esto escribe quien cree que sean los mejores. Quien así piensa es Carolyn Wells, bien conocida escritora norteamericana, que ha conquistado fama con sus versos humorísticos. Prepara actualmente una historia del buen humor, una especie de sicología de la risa.

Está de moda ahora decir quienes son los diez primeros hombres de la humanidad, quienes las diez mujeres más grandes, cuales los diez libros más importantes, ¿Por qué no cuales los quince chistes mejores?

Dice Carolyn Wells que hay quince motivos inmortales para chistes.

Primero: las suergas. De este tipo de chistes presenta el siguiente:

—¿Cuál es la pena por bigamia en este Estado? le preguntan a un abogado.

—Dos suergas, contesta.

Segundo motivo: las patillas. He aquí el chiste que presenta la compiladora:

Un caballero va a una barbería a hacerse afeitar. El barbero le pregunta:

—¿Cómo quiere que se la corte?

—En silencio, contestó.

(Interrupción del cronista: No se enoje conmigo si el chiste no le hace reír. No es culpa de él.)

Tercer motivo: una excusa tonta. El ejemplo dado es el que sigue:

—¡Mamá! le dice la pequeña a su madre al despertar a las dos de la mañana, cuéntame un cuento (una historia).

—Es muy tarde, mi hijita, le contesta la madre. Tu papá ha de llegar pronto y nos contará un cuento (una historia).

El anterior es profundo. Medite en él antes de condenarlo.

Cuarto motivo: la inexperiencia de la recién casada. El ejemplo dado es éste:

El recién casado asu esposa: Este pollo «a la reina» no parece estar muy bueno.

La esposa: Eso muestra tu ignorancia. El libro de cocina dice que es espléndido. (Ríase Ud.)

Quinto motivo: los hombres gordos. El ejemplo que da Carolyn Wells se refiere sin nombrarlo expresamente, al ex-Presidente Taft y descansa en el doble sentido que tiene una palabra inglesa. El chiste no resulta en castellano. Nada pierde el lector, pues apenas resulta en inglés.

Sexto motivo: las solteras. El ejemplo dado:

—Isabel, ¿quería Ud. un perro, preguntó Jaime a la solterona.

—Oh! Jaime! que deliciosamente modesto es Ud. de todo corazón lo acepto. (Ríe.)

Séptimo motivo: el marco. Ejemplo citado.

—¿Puedo hacer algo por Ud.? le pregunta el mozo a una señora que está mareada en el buque, tendida en una silla, con un hombre que apoya su cabeza en sus piernas.

—No, déjeme sola, le dice la señora.

—Pero su esposo que está allí, desesperado (y muestra al caballero) que apoya la cabeza en las piernas de ella) ¿no puedo hacer algo por él?

—No es mi esposo. No sé quién sea. Déjeme sola.

Motivo octavo: casas de huéspedes. Ejemplo. La dueña de la pensión: ¿Cómo encontró su breakfast, señor?

El huésped: Por casualidad. Levantando esta patata.

Noveno motivo: el cuento del tío. El ejemplo es un cuento del tío de los más vulgares. Le voy el sacrificio de leerlo.

Décimo: Locuacidad femenina. El ejemplo dado es el de un hombre que no le había hablado a su esposa durante cinco años, ¿Por qué? le preguntan. Porque no he querido cometer la grosería de interrumpirla, contesta el marido.

Undécimo matrimonio. El ejemplo dado es el consejo de Punch al joven que desea casarse: No lo haga.

Doce: alcoholismo. Un coronel entra en un restorán donde no se puede pedir licor sino con las comidas.

—Mozo, traigame un beefsteak, una botella de whiskey y un bulldog.

—¿Para qué es el bulldog? pregunta el mozo.

—Para que se coma el beefsteak.

Trece: mezquindad.

—Si, dijo el hombre generoso, si yo tuviera vacas le daría una al pastor de la iglesia, una al doctor y una a cada uno de mis vecinos. Si tuviera pollos, los repartiría entre todos mis amigos. Si tuviera patos...

—¿Y con los cerdos que haría? preguntó el que le escuchaba.

—Oh! contestó enojado el hombre generoso. Tengo cerdos!

Catorce: ocurrencias graciosas de los niños.

Un niño va por primera vez a la escuela. Le preguntan en su casa si le gustó la escuela.

—Oh: nada especial, dijo el chico. Una señorita quería saber como se escribía «vaca». Me preguntó a mí y yo le dije. Último motivo; la muerte: Una viuda habla con su esposo en una sesión espiritista.

—¿Eres feliz allá, querido? le pregunta la viuda.

—Muy feliz querida.

—¿Tan feliz como lo eras aquí, al lado mío? —Mucho, mucho más feliz. —Oh! ¿Es tan bello el cielo? —No sé, querida. No estoy en el cielo. Con lo anterior no he tratado de hacerles reír. He querido mostrarles con qué ríen aquí.

ERNESTO JARAMILLO

## “Visions de Palestina,” Algunas consideraciones

El «Bolletí de la Societat Arqueològica Luliana» ha consagrado todo un número a enaltecer la memoria del fallecido vate Costa y Llobera. De la serie de artículos que publica reproducimos el siguiente:

Sacerdote y poeta son dos títulos que se juntaron en grandes profetas de Israel, y que se entrelazan también, como doble corona de inmortalidad, sobre la frente honorable de nuestro Costa.

Alguien acabará de recoger con mano reverente las notas autobiográficas que muestran sus singulares virtudes sacerdotales y que permite pensar tiene ya Costa la gloria celeste y sempiterna que él anhelaba, la que da Dios remunerador a sus fieles servidores. En lo humano toda gloria es vana y deleznable; pero aún así el título de poeta, según dijo uno de ellos, es el

nome ché piú duta e piú onora. (1)

Y lo dijo profundamente: porque la bella verdad es eterna y, cuando se trasfunde copiosa, comunica a la obra literaria y al autor algo de luz inextinguible y de su fuerte perennidad. Así acontecerá sin duda con la obra de Costa, que no es de leve inspiración, sino que está toda escrita «pulchriori magistrante sapientia».

Tratemos, pues, aquí de una pequeña parte de su sabia labor poética, si quiera sea para acentuar la nota que estimo debería resonar más viva en el general concierto de nuestras bellas letras.

Poeta mediterráneo llamo a Costa precisamente después de leer sus «Visions de la Palestina», ampliando así el concepto como pienso que lo requieren la religión, la historia y los intereses de nuestra literatura regional. Las «Visions de la Palestina» son algo complementivo de las «Horacianas», algo necesario en un espíritu íntegramente mediterráneo.

El mediterraneísmo no ha de inspirarse sólo en la contemplación de nuestra naturaleza espléndida y en la imitación de los clásicos latinos y griegos. El «mare nostrum» lleva las infusiones antiguas de las tres grandes civilizaciones: además de las áforas griegas y romanas, cayeron también en él los «vasa psalmi», en días de espíritu vehemente, cuando la tempestad del Señor quebrantaba las grandes naves que del oriente iban a la Tarsis Bética. (2) Entonces las realidades de la Biblia sobrepasaron aquí las ficciones de los hebreos: pues, si la fábula griega nos finge a Arión salvado por los delfines,

Fills bellugosos de la mar rítmica, aqueis sirenas aman la música: Els amb pròvida esquena salvaren l'antic cantor precipitat a l'ona; (3)

la narración bíblica nos presenta a Jonás, el profeta de intrínseca significación cristológica, coronada su cabeza con las algas del fondo del mediterráneo, (4) salvado en el seno del monstruo marino, improvisando «in corde maris» las estrofas rítmicas de un cántico de Sión. Des de aquellos días quedaron como crismadas las olas que baten las costas de Grecia y las del Lacio; y Grecia recibió después la Biblia en la versión alejandrina, y el Lacio la albergó en sus florentísimas sinagogas de Roma, donde Virgilio pudo conocerla y aprovecharla para cantar «paulo majorana una de sus églogas mejores. (5) Así se estableció el dichoso contacto de aquellas tres magnas literaturas, contacto que debía quedar consagrado en el «titulus Crucis», en la tabla providencial de la triple inscripción latina, griega y hebrea (6) puesta sobre la cabeza coronada de Cristo como ostensión de su realeza y de los valores de su herencia. No disociemos,

(1) El poeta latino Stacio a Virgilio y Dante en Purgatorio c. XXI, terz. 29.

(2) Cfr. Salm. LXX, 22 y XLVII, 8. *Vasa psalmi*, «Vasos de salmo» es hebraísmo que significa el instrumento músico del salterio.

(3) *Horacianas: VII. Mediterranea*.

(4) Aludimos a lo que dice el original hebraico (Jon. II, 6: «el alga ligada en torno de mi cabeza» usando el mismo verbo que en Exod. XXIX, 9 y Lev. VIII, 13, para la mitra o turbante. La oración, que el libro de Jonás pone en boca del profeta, es un salmo.

(5) Egloga IV. «Sicelides musae». Suponemos, respecto de algunos pasajes de esta égloga, la utilización directa y preponderante de los Setenta (Isaias IX, XI), sin excluir con eso el conocimiento de Hesiodo y de las Sibillas; pero nada de mesianismo auténtico, sólo acomodación de imágenes en juego poético y adulator.

(6) Es detalle conservado por dos evangelistas; Lucas XXIII, 38 y Juan XIX, 13.

El ex-ministro conservador señor Burgos Mazo ha dirigido al presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina general Aguilera un telegrama aplaudiendo la actuación del Consejo en la depuración de las responsabilidades por el desastre de Marruecos y sometiéndose, desde luego, voluntariamente a su fallo.

y su influencia sobre nuestro renacimiento regional.

Y desde luego que esa triple y ordenada influencia literaria será positiva y fecunda, si nos ponemos en íntima comunicación con los viejos autores y escuchamos sus lecciones mirándoles cara a cara. No bastaría pasar la frontera y quedarse en las Galias. Traducciones de traducciones son restas y más restas de luz. Hemos de ser mediterráneos, hasta en el procedimiento. Nuestro camino es el camino directo: la vía de nuestro mar.

Cantando avanzó por él la nave de Costa desde Formertor a Italia y a Grecia hasta las riberas bíblicas de Sarón, e hizo, como vía para los otros, un albo y recto surco que enlaza con la nuestra las tres grandes civilizaciones mediterráneas.

O voi, che siete in picciòleta barca, desiderosi d'ascoltar, seguiti dietro al mio legno, che cantando varca, tornate a riveder li vostri litti.

Voi altri pochi, metter potete ben per l'alto sale vostro navigio, servando mio solco dinanzi all'acqua che ritorna eguale. (1)

Tras la nave de Costa las aguas de momento no se igualan. Quedará la estela por largo tiempo como tras la nave de Ramón Lull, otro mediterráneo y orientalista.

(1) Dante en Paradiso c. II, terz. 1-6.

## AL PASAR...

CADA DÍA SURGE UN NUEVO BAILARÍN QUE baía el record de la danza. El último que mañana, seguramente, ya no será el campeón, ha bailado en un salón de Estrasburgo durante treinta y tres horas, treinta minutos y treinta segundos, sin dar muestras de fatiga.

Al convertirse en un deporte de resistencia, comienza el baile a perder todo su valor religioso, erótico y sentimental.

Un paso más y comenzarán los concertistas resistentes. Por ejemplo, un violinista que permanezca tocando el violín tres días consecutivos.

Los sports amenazan invadir todas las esferas de la vida.

ME EMOCIONAN LOS VENDEDORES OPORTUNISTAS. Esos vendedores que saben cuál es el momento de ofrecer el lapicero y el cuadernito de notas, el juguete mecánico, los palillos para los dientes o las gomas para los paraguas.

Todas las mercancías las llevan en las profundidades de sus bolsillos y según el aspecto del día, organizan su pequeño comercio.

Ayer surgieron, como por arte de encantamiento, las gomas de los paraguas, y como por la lluvia tuvo que esperar un cuarto de hora en los soporales, pude observar que, durante este tiempo, el hombre de las gomas de paraguas... no vendía ninguna.

Yo pensé si no sería este olvido uno de los que Larra clasificaba entre los medios de vivir que no dan para vivir.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

SEÑALES DE CAMBIO DE TIEMPO.—La luna es un avisador excelente.

Anuncia viento: cuando siendo nueva, tuviere las puntas muy delgadas, coloradas y resplandecientes, y parece que se mueve; cuando al cuarto día tuviere un círculo rubio; cuando se mostrare rubicunda en cualquier tiempo; cuando estando llena tuviere algún círculo, y dentro no hubiere nube alguna; si antes del cuarto día tuviere sus puntas romas, vendrán vientos de Poniente, que durarán por casi toda la lunación.

Indica lluvia: cuando siendo nueva, está obscuro el cielo; cuando el cuarto día no se dejare ver y soplar vientos de Poniente, grandes lluvias; cuando empezando a ser menguante aparece obscura y vercosa, lluvia pronta; cuando dos días después de llena se mostrare muy encendida, prontas borrascas.

## 30 años atrás

14 Abril 1893.—Comunican de Madrid:

«Queda acordada la unión entre fusionistas y conservadores para las próximas elecciones municipales.

Dentro breves días establecerán las condiciones para llevar a efecto aquella inteligencia.

## Efemérides mallorquinas

14 Abril 1774

Llegó de Barcelona el Capitán don Antonio Barceló.

EL DIA publica diariamente 8 páginas



# INFORMACION LOCAL

## Notas

### Municipales

#### La libertad provisional

Ayer asistió el alcalde a la junta sobre la libertad provisional celebrada en la Audiencia.

El informe fué favorable.

#### Un cuadro de Cerdá

Ayer a las 3 de la tarde la Comisión de Cultura y Bellas Artes del Ayuntamiento fué a casa del pintor don Lorenzo Cerdá para elegir el cuadro que el Ayuntamiento compra a dicho pintor en virtud del acuerdo tomado por el Municipio hace ya varios años.

#### La comisión de monumentos

El alcalde señor Forteza ha sido convocado para hoy por la comisión de monumentos históricos y artísticos de Baleares.

#### Fiestas religiosas

El alcalde ha encargado el sermón que debe pronunciarse en la fiesta religiosa que se celebra anualmente en San Francisco en honor de Ramón Llull el Reverendo Padre Bartolomé Barceló, de la Congregación de la Misión, residente en Figueras.

—El sermón que se pronunciará en la fiesta de la Beata Catalina Tomás lo ha encargado el alcalde al ilustrado párroco de la Vileta don Bartolomé Juan Coll.

#### Visita a la Fuente de la Villa

Ayer tarde una comisión formada del Arquitecto auxiliar de Aguas don Jaime Aleñá, el jefe del Negociado don Pedro Andreu y otros empleados del citado departamento, realizaron en automóvil una visita a la Fuente de la Villa, al objeto de efectuar diversos estudios para llevar a cabo ciertas obras encaminadas al logro de retener la abundancia de agua que da el manantial en diversas épocas del año. La citada comisión, con la visita que llevó a cabo pudo sobre el terreno apreciar la necesidad de estas obras, máxime cuando en la actualidad es abundantísimo el caudal de agua que durante estos días da el citado manantial.

## Política local

El señor Presidente del Círculo Reformista nos ruega hagamos público para conocimiento de los asociados, que en el local social, de 6 a 9 de esta noche podrá recoger las oportunas invitaciones para la asistencia al acto de presentación de candidatos para Diputados a Cortes que en el Teatro Balear celebrará el Partido Liberal de concentración a las 10 y media de la mañana del próximo domingo día 15.

El domingo día 15 a las 6 y media de la tarde tendrá lugar en el Círculo Reformista junta general para tratar de las próximas elecciones para Diputados a Cortes.

Dada la animación creciente para el triunfo de las izquierdas es de suponer se verá sumamente concurrido.

La Agrupación Comunista Palmesana convoca a todos sus afiliados a la asamblea que tendrá lugar hoy sábado día 14 a las 9 de la noche para tratar sobre las próximas elecciones y dar cuenta de los candidatos que ha designado el Comité Nacional para formar la candidatura comunista de Baleares.

### DIVISAS

## Los galones de los cabos y soldados de primera

El Rey ha tenido a bien disponer, como aclaración a lo dispuesto en la Real orden circular de 21 de julio del año próximo pasado, que en lo sucesivo, los galones que usen los cabos y soldados de primera de todos los Cuerpos del Arma de Caballería, sean encarnados, a excepción de los regimientos de Húsares, que seguirán usando los galones igual que en la actualidad; los sargentos y suboficiales continuarán llevándolos dorados o plateados, según sean los botones del uniforme.

## De Instrucción

### Del «Boletín Pedagógico»

«Clasificación.—Se ha pedido incooperativo de clasificación, por haber cumplido la edad, a la maestra de Fomalutx doña Margarita Escalas.

Subvención.—Por Real Orden se ha concedido la subvención de 1.025 pesetas a la escuela de patronato de La Crianza de esta capital.

Exposición escolar.—El domingo, día 8, se reunieron en el Museo Pedagógico, los maestros y maestras del municipio de Palma, convocados por el Inspector-jefe y la Inspectora de primera enseñanza, al objeto de ultimar lo relativo a la exposición escolar colectiva que está proyectada.

Se convino en inaugurarla a fines de junio y que permanezca abierta al público durante todo el mes de julio.

Se nombró una Comisión encargada de todos los trabajos de organización y formada por los señores don Bartolomé Terrades, don Jerónimo Rullán, don Francisco Vidal, doña María Amorós, doña Catalina Ginard y doña Juana M.<sup>a</sup> Ferrá.

## Del Carnet

Para el joven industrial don Lamberto Juncosa ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Margarita Juan Bosch.

La boda se celebrará en breve.

El próximo lunes es esperado en esta ciudad el capitán general señor Weyler.

La junta organizadora de la peregrinación a Lourdes trabaja activamente para ultimar los detalles de organización, habiéndonos manifestado que dentro de unos días serán fijados los carteles en que van toda clase de detalles.

Ha ingresado en el cuerpo de Aduanas, después de brillantes ejercicios el joven don Bartolomé Galmés Vanrell.

El inspector de Correos de esta provincia don Francisco Pons Comas ha tenido la atención de participarnos haberse posesionado del cargo y ofrecernos su cooperación para cuanto al servicio se refiriere.

Agradecemos la atención tenida con nosotros y deseamos al señor Pons Comas que le acompañe el mayor acierto en el desempeño de su nuevo cargo.

En la ciudad de Lluchmayor se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la bella señorita Margarita Garau Vidal y el joven licenciado en Farmacia don Sebastián Gamundi Mut.

La ceremonia religiosa se efectuó en la parroquial iglesia de San Miguel, bendiciendo a los contrayentes el Rdo. don Jaime Sastre, primo de la novia.

Apadrinaron a la novia, su hermano don Antonio, del Cuerpo de Oficinas Militares y al novio, su hermano el propietario don Mateo.

El acto se celebró en la mayor intimidad, con motivo del reciente luto que guarda la familia del recién casado.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de venturas y felicidades.

Para Barcelona embarcaron anoche don Miguel Picornel y señora, don Juan Gamundi, don Mariano Rívero, don Pedro Mas, don Jaime Mesquida, don Mateo Taberner y don Matías.

En el mismo buque embarcarán don Pedro Noguerol, oficial del cuerpo de Telégrafos.

### GIRO TELEGRAFICO

## El nuevo reglamento

Por real orden de Gobernación, se aprueba el nuevo reglamento para el régimen del giro telegráfico interior.

Se establece para los giros el uno por ciento de su importe con un mínimo de percepción de una peseta.

Como máximo de giro se establece la cantidad de 1.000 pesetas cuando se gire sobre estaciones de primera categoría; hasta 500 sobre las de segunda, y hasta 100 sobre las de tercera.

Todas las estaciones admitirán los giros telegráficos, excepto las semafóricas y las de enlace radiotelegráfico.

Por la misma real orden se aprueba el reglamento para el giro telegráfico internacional con las potencias signatarias del Congreso Postal de Madrid de 1920.

El máximo será de mil francos oro, excepto los países en que esté la tasa fijada como inferior a dicha cantidad.

### FESTIVAL

## La Federación Católica Obrera de Mallorca

Hemos recibido un B. L. M. del presidente de la Federación Obrera Católica de Mallorca don Guillermo Torres invitándonos a los actos que con motivo de la inauguración oficial del nuevo local social, calle de Zavallá, 17) se celebrará el día 15 del corriente mes de abril.

A continuación insertamos el programa de dichos actos:


En Santa Eulalia a las ocho, misa de comunión general en dicha parroquial iglesia, en sufragio de los asociados difuntos, siendo el celebrante el M. I. señor don Mateo Alzamora, canónigo maestra escuela de nuestra S. I. C. B. y consiliario de la Federación.

En el local social a las cuatro, bendición del local por el Excmo. e Ilmo. señor Obispo, quien presidirá el gran café de compañerismo en el que pronunciarán discursos, exponiendo el programa de la Acción Social Católica. Dicho acto será amenizado por un terceto de cuerda con acompañamiento de piano.

Gran velada teatral a las ocho a beneficio de los fondos de la Federación.

1.º—Se pondrá en escena con elementos de la casa el drama en tres actos y en verso del laureado e inmortal poeta don José Zorrilla, denominada «Traidor, inconfeso y mártir».

2.º—La banda de guitarras y bandu-



## DON MIGUEL ALBERTÍ GELABERT

PINTOR DECORADOR  
HA FALLECIDO

*Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica*

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa e hija, madre, padres políticos, hermano y hermanas (presentes y ausentes), hermanos y hermanas políticos, primos y demás parientes, ruegan a sus amistades se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que se efectuará hoy a las siete y media y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente. Casa mortuoria, Sintas, 14, 1.º

El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada Misa, Comunión o parte de Rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la finada.

rias, compuesta de señoritas y jóvenes que dirige el inteligente profesor don Jaime Vicens, ejecutará varias piezas de su selecto repertorio.

3.º—La chistosa comedia en un acto y en prosa del señor Francos Rodríguez, titulada «Varios sobrinos y un tío». La señora Mas-Burillo, tomará galantemente parte en las dos obras.

Habrà bandeja. Siendo muchas las personas que desean asistir a la velada teatral, se le ruega encarecidamente pase por Secretaría a recoger las invitaciones.

## Sucesos y desgracias

### Derrumbamiento

Ayer en una casa de la calle de Villanova se derrumbó el techo de una de las habitaciones de la misma. No ocurrieron desgracias.

### A Capuchinos

Por orden del jefe de urbanos señor Moya fué conducido a Capuchinos un barrendero por contestar en malas formas a un guardia urbano.

### Mujeres amonestadas

Lo fueron varias, por el jefe de urbanos, que rieron y escandalizaron en la Plaza Mayor por cuestiones de poca monta.

### Mordeduras

En la Casa de Socorro fueron asistidos convenientemente Juan Fernández, de 17 años, domiciliado en la calle 19 número 4 y Antonio Moll, de 8 años, con domicilio en la calle de Monteros n.º 6.

A ambos les había mordido un perro produciéndoles heridas en la cadera izquierda y muslo derecho, respectivamente.

—También fué curado en el mismo dispensario un individuo llamado Antonio Caldés, de 60 años, vecino de Lluchmayor, a quien había mordido un caballo en el pecho al darle de comer.

## Carta abierta

Señor Director de EL DIA  
Ruégole encarecidamente se sirva insertar en su periódico una carta que publica «La Última Hora» en su número del jueves.

Gracias anticipadas de su s. s. q. s. m.  
Pedro Aloy

Sr. D. Pedro Andreu.  
Muy señor mío y distinguido amigo: Habiendo leído su carta abierta inserta en el periódico «La Última Hora» y enemigo de polémicas inútiles y fatigosas para el público cuando se trata de asuntos fallados por quien pertenece fallar, voy a contestar lo más escuetamente posible a sus alusiones por medio de las siguientes conclusiones:

1.º Que mi carta inserta en la prensa local fecha 7 del actual, iba dirigida a esclarecer única y exclusivamente el concepto de «Diatesis» que la prensa atribuía a la R. A. M. y que en vista del contenido de la suya no era lo que había resuelto aquella en la consulta que la Directiva de la Asistencia Palmesana le elevó.

2.º Que leído en la suya la contestación de la R. A. M. al juzgar globalmente mi certificado y deducir que de su significado se desprende claramente que el conserje sufre una enfermedad crónica, he de hacer constar que:

Respeto muy mucho el criterio de la R. A. M. a la vez que no me interesa su opinión en materia por mi juzgada.

3.º Que el 11 de Febrero de 1916 ante el tribunal correspondiente de la Facultad de Medicina de Barcelona, hice constar mi suficiencia para, como Profesor en Medicina y Cirujía opinar libremente en materia médico-quirúrgica.

4.º Que todos los facultativos que han asistido al conserje desde tres meses a esta parte, entre ellos los Doctores Aguiló de Son Servera, Trián, Muntaner, certificado, después de detenido examen, que no sufre enfermedad alguna.

5.º Que el certificado del señor Bosch al decir «que como facultativo ha asistido desde hace unos tres años a Francisco Muntaner por padecer reumatismo crónico con periodos de agudización los cuales le imposibilitan para poder dedicarse a sus ocupaciones habituales» demuestra claramente y más teniendo en cuenta que al firmar el certificado hacía más de tres meses que no había asistido al enfermo, demuestra, repito, o que el conserje no sufre reumatismo crónico, o este no le imposibilita para poder dedicarse a sus ocupaciones habituales ya que durante estos tres años que el señor Bosch, Médico de la Asistencia Palmesana visitó al conserje, desempeñó éste sin protesta de la Junta directiva sus ocupaciones habituales.

6.º Que el artículo 79 del Reglamento de la Asistencia Palmesana en su base 9.ª dice: «mas, si la enfermedad se hiciera crónica «a juicio» de los facultativos de la Sociedad la junta de gobierno acordará su reemplazo». Ateniéndome a ella digo: que si mi certificado era claro y terminante no había para qué acudir a que otros facultativos opinaran sobre mi certificado y mucho menos después de haber dictado sentencia; y si mi certificado no era explícito a juicio de la junta de gobierno, lo natural, lo propio y lo reglamentario era que se me pidiera una aclaración antes de dictar sentencia.

Y dicho lo que antecede, tócame exponer que protesto con todas mis fuerzas de quien sea el responsable de que, una misión tan sagrada como la del médico, sea inmiscuida en asuntos que como el presente, sólo vive de la pasión y apetitos más o menos sanos que han logrado arraigar en los dos bandos en que hoy se halla dividida una Sociedad que por ser de Socorros Mútuos debiera vivir sólo alentada por ideales de nobleza y justicia. Mande como guste de S. S.—Pedro Aloy.

## Aprovechamiento forestal

Se anuncia al público y en particular a cuantas personas pudiera interesar, que en virtud de la autorización concedida por el Ilmo. Sr. Director general de Agricultura de fecha 14 de diciembre último, transmitida por el señor Inspector general con fecha 26 de enero del corriente año, prorrogando los aprovechamientos del plan forestal de Baleares de 1921-22 se procederá a ejecutar las subastas de los productos maderables de los montes «Comuna de Binimar» y «Comuna de «Caimari».

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Jueves 12

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general, entre ella 146 sacos de azúcar y 570 sacos de harina.

—Procedente de Barcelona el pailebote «Puerto de Alcudia», patrón don M. Reynolds, con cargamento general. Consignatario, Sres. Sucesores de B. Estela.

Viernes 13

#### Entradas

Procedente de Valencia el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con pasaje y carga general, entre ella 536 cajas de tabaco y 590 sacos de harina.

—Procedente de Barcelona y Tarragona el pailebote «Llobregat», patrón don B. Vicaria, con cargamento general. Lo despacha don Valentín Schembrí.

—Procedente de Sevilla la goleta «Manuela Peña», patrón don José María Serrano, con cargamento de cereales. Consignatario, Sres. Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma», patrón don Mateo Abraham, con pescado fresco.

#### Salidas

Para Mahón, a las 8'30 de la noche, el

vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Alicante y escala en Ibiza saldrá hoy, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver».

### Quedaron despachados

Para Vinaroz, el laud «Ceres», con cargamento de abonos químicos.

### Servicio de vapores correos de Baleares

#### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Ibiza a las 17.  
De Palma para Mahón a las 20'30.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para Palma a las 14.

## Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

### Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrócaín lana y seda, Percales, Géneros blancos, etc, etc.

Crep. Marrócaín seda 45 Ptas. t.

Percal camisas color sólido 5'95 mts. corte

### ESPECIALIDAD EN MEDIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite esta casa antes de comprar.



### ¡Qué rico...!

Para los niños pálidos y endebles que necesitan vigorizar la sangre y fortalecer los huesos es el más seguro y agradable de los Reconstituyentes el Jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta el estator HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

### AFEITARSE CON CREMA

## FAVORITE

es agradable, higiénico y práctico

De venta en todas las Perfumerías y Droguerías. (Pidanse muestras gratis)



# Deportes

## Aviación. — Aniversario de la muerte de Colomer

Ha transcurrido ya un año desde el día que el aviador Manuel Colomer perdió la vida en el accidente de aviación ocurrido en la travesía de Barcelona a Palma, en compañía del mecánico Tizzi.

Colomer, que en la aviación civil ocupaba un lugar preferente, dejó un gran vacío. Sus importantes «raids» París-Barcelona, Sesto-Calende-Barcelona-Palma, le dieron justificada celebridad, y estos días de crisis acentuada porque atraviesa la aviación española, es cuando cumple precisamente el aniversario del accidente, que nos privó de uno de los mejores pilotos civiles y de un excelente amigo.

Sirvan estas breves líneas como recuerdo a Manolo Colomer y reciba su familia la expresión mas viva de nuestra condolencia.

## Foot-ball. — Regional. — Baleares

Había curiosidad para ver contender al nuevo equipo «Regional F. C.» puesto que solo lo ha hecho hasta hoy en Alaró, Mahón y Ciudadela, y como mucho se ha venido hablando sobre su verdadera valía, la Junta del «Baleares», ha concertado un encuentro entre su primer equipo y el citado team.

Dada la formación de este equipo cuyos jugadores son: Coll, Macareno, Nicolau, Vidal, Compte, Alberti, Porcel, Lliteras, Peris, Wilson y Alberti y figurando como suplente Koki, no puede dudarse que el próximo domingo, el nuevo carapao de los Hostaletes, será nuevamente teatro de una interesante lucha.

Nos comunica la Junta del «Baleares F. C.» que el encuentro dará principio a las 4 de la tarde del próximo domingo.

## La Junta del «Baleares» visita al «Arenas F. C.»

Una Comisión compuesta de varios directivos y jugadores del «Baleares F. C.», el pasado jueves rindió visita de cortesía al directivo y jugadores del Arenas hasta ayer nuestros huéspedes, siendo la entrevista en extremo cordial.

## «Ferroviario F. C.» contra «Baleares» (reserva)

El próximo domingo, a las diez de la mañana, contendrán dichos equipos en el campo de Son Canals, en partido amistoso.

He aquí el bando del nuevo club que por vez primera juega en Palma: Martorell, Rigo, Tomas, Alomar, Pérez, Bosch, Cañellas, Caubet, Miguel, Blanch y Llinas.

Como deducirán los aficionados este partido reviste interés, por los elementos que defenderán los colores del «Club Ferroviario».

## Un nuevo equipo

En la Juventud seráfica, establecida en la iglesia de San Francisco, se han formado varios equipos de foot-ball, con la denominación de «L'espurna».

Deseamos a la nueva entidad toda clase de prosperidades.

## Automovilismo. — Solemne bendición de 6 coches «Citroen» en el monasterio de Lluch

Un grupo de deportistas de esta localidad, queriendo solemnizar de una manera ostensible la bendición de sus respectivos coches, recientemente adquiridos, llevaron a cabo una excursión al pintoresco monasterio de Lluch, reuniéndose al mediodía en fraternal comida en el vasto comedor de la hospedería del citado monasterio.

La salida de Palma se realizó a las nueve de la mañana y los seis potentes Citroens emprendieron la marcha haciendo la primera parada en la ciudad de Inca.

Tras breve descanso se llegó al monasterio, donde los excursionistas recorrieron aquellos bellos lugares, gozando de las delectables del paisaje soberbio y de las excelencias de un día primaveral.

Durante la comida, reinó entre los comensales la mas grande cordialidad, haciéndose votos para actuar, como su primer acto demostraba, de una manera decidida en el deporte automovilista.

A las tres de la tarde y una vez terminado un Te-Deum en el monasterio que estuvo a cargo de los celebrados *bleuets*, colocados los coches en el patio del Monasterio, se procedió a su bendición, de cuyo acto el *amateur* señor Casasayas, impresionó varias placas fotográficas para la Revista «Baleares Deportiva».

Unas horas después y sin que se registrara el menor incidente ni la mas leve panne, los excursionistas se hallaban de regreso en Palma, en extremo satisfechos de la excursión realizada y con el proyecto esbozado de una nueva excursión a realizar.

Los autos que figuraban en la excursión y que recibieron por tanto la bendición en las alturas de Lluch, fueron: el magnifico lemosin de gran lujo, dirección interior, propiedad de don José Casasayas guiado por su propietario.

Lo tripulaban sus padres y su hermana.

El cuatro plazas, modelo 1923 del Director del Instituto General y Técnico de Baleares don Sebastian Font, guiado por el mismo.

Lo tripulaban su señora esposa y sus dos hijos.

Otro cuatro plazas, también modelo 1923 propiedad del propietario de Camareros don Damián Talladas, guiado por el señor Munar.

Lo tripulaban el propietario su esposa y doña Antonia Bou.

El gran lujo, último modelo del industrial don Antonio Bibiloni 10 H. P., como los anteriores, guiado por el mismo.

Lo tripulaban don Agustín Munné, su señora e hijos, la señora del señor Bibiloni y nuestro Redactor Deportivo.

Completaban la caravana dos coches 5 H. P. dos asientos propiedad del abogado don Tomás Muntaner y el comerciante don Miguel Cerdá, a quienes acompañaban sus respectivas esposas.

## Ciclismo. — Las carreras del domingo

El Presidente del «Veloz Sport Balear» nuestro estimado amigo don Domingo Torrents, nos participa en atento B. L. M. que las carreras ciclistas en carretera que se aplazaron semanas anteriores a causa de la lluvia, tendrán lugar mañana.

La salida se dará a las nueve de la mañana.

## Presupuesto carcelario

El «Boletín Oficial» publica una circular del Gobernador, por la que se aprueba el presupuesto de ingresos y gastos de la Carcel del partido judicial de Inca para el próximo año de 1923 a 1924, y el reparto formado a tenor de lo dispuesto en los Reales decretos de 18 de Abril de 1875 y 11 de Marzo de 1883, como también la relación de pueblos interesados y cantidades que les corresponde abonar.

## EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### El Reglamento de carreteras

La guardia civil del puesto de Selva comunica al Gobernador de la provincia haber denunciado un individuo al ingeniero-jefe de Obras públicas por infracción del reglamento de policía y conservación de carreteras.

### Pastoreo abusivo

La de los puestos de Petra y Palma dan cuenta de la denuncia de dos individuos por apacentar ganado en terreno ajeno sin el correspondiente permiso del propietario.

## R. O. DE INSTRUCCION

## Matrícula ampliada

Por Real orden del Ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto lo siguiente:

Primero. Los alumnos matriculados y no presentados a examen en la convocatoria de enero del corriente año, acordada por real orden de 9 de diciembre de 1922, y los suspensos, podrán examinarse en la convocatoria de junio próximo venidero sin abonar nuevos derechos de matrícula.

Segundo. Proponiéndose esta disposición ratificar una gracia de carácter especial, los alumnos procedentes de la convocatoria extraordinaria de enero pasado que fueren calificados suspensos en los exámenes de junio venidero o los que no se presentase no podrán volver a ser examinados en la convocatoria de septiembre siguiente, puesto que se les anticipa a la de junio el derecho concedido en la repetida real orden de 9 de diciembre del pasado año.

## Peregrinación a Lourdes

Dentro de breve tiempo quedrán ultimados los carteles y programas de la próxima peregrinación a Lourdes.

Luego se repartirán a los Párrocos.

# GACETILLA

TRESOR DELS AVIS.—Hemos recibido esta interesante publicación mensual, correspondiente al mes de diciembre cuyo sumario es el siguiente:

Tonades populars mallorquines.—Antonio Pol.

Bibliografía.—A. Ferrer.

No olviden nunca las pastillas del Dr. Andreu si tienen TOS y quieren curarla pronto.

Para hacer regalos elegantes y artísticos por poco dinero (para Tómbolas) visiten antes el Bazar EL ÁQUILA calle San Nicolás núm. 7.

## Asociación de la Prensa de Barcelona

Hemos recibido un folleto que contiene los estatutos de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona aprobados en Junta General extraordinaria celebrado el día 7 de julio de 1912.

Igualmente hemos recibido de la misma institución la Memoria leída en la Junta General celebrada el día 13 de febrero de 1921, redactada por el publicista Eugenio d'Ors.

A continuación reproducimos algunos párrafos del aludido trabajo que por la clarividencia de conceptos que encierran y por la razonada y lógica orientación que señalan creemos de gran interés, lo mismo que por aludir uno de ellos a nuestro paisano Miguel de los Santos Oliver.

«La hora de las agrupaciones profesionales, cuyo fin sea principalmente benéfico, cuyos métodos consistan sobre todo en el auxilio recíproco de los asociados parece definitivamente superada. Hoy, cuando los profesionales de una orden

# ASAMBLEA LIBERAL

## Tendrá lugar mañana Domingo a las 10 y media en el Teatro Balear

La Comisión organizadora se reserva el derecho de admisión. Los que deseen asistir pueden recoger las correspondientes invitaciones en el Circulo Liberal.

Presidirán el acto Don Luis Pascual y demás miembros de la Junta organizadora. Hablarán Don Enrique Sureda, Don Antonio Pou, Don Juan March y Don Luis Alemañá

particular se reunen, lo hacen para algo más que para ahorrar unas pesetillas o para asegurarse un entierro decente. Una agrupación profesional no puede ya únicamente cumplir cometidos de Montepío o de Cofradía. Hoy entienden aquellos que no deben renunciar, o que por lo menos no pueden hacerlo con calor y activo entusiasmo, sino para uno de estos dos objetos: o para la defensa y mejora en la pugna económico-social que agita nuestros días o para una obra eficaz, de intervención en la vida ciudadana y en las actividades de cultura.

Nacida bajo cierta influencia directriz del punto de vista que acabamos de declarar superado, la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona, joven al fin, ha tenido que sufrir muy pronto la turbación que aportan los problemas actuales. Así, mientras se organizaba con organización que ha merecido elogio unánime para aquellos primordiales fines benéficos, iba entrando lentamente siguiendo un avance que las circunstancias sociales y políticas propias del ambiente barcelonés, han podido retardar en el aceleramiento, pero no desviar en la pureza de orientación, dentro de cometidos nuevos y preparándose a la etapa de un intervencionismo que ya parece cercana la hora de acometer.

«Las bajas se han reducido exclusivamente a las provocadas por la ausencia o por esta otra ausencia más dolorosa—que en un fuerte hogar de la familia periodística como es éste—jamás significa ni significará olvido: por la muerte. Especialmente cruel con nosotros el año pasado nos ha arrebatado así, la veterania respetable de un compañero del valor de Francisco Alonso, como las térridas esperanzas puestas en la juventud inteligente de Pedro Pascau. También sin la compañía de Manuel Urgelles, crítico musical competenteísimo, agudo humorista en la literatura catalana ha querido dejarnos la impía. Y sin la de un maestro como Miguel de los Santos Oliver, cincelador del oro de Mallorca en su poesía, platero del repujado renacentista en su labor de historia, forjador de un hierro valiente en los fuegos ocultos del carácter y de la conducta; Miguel de los Santos Oliver, en cuyo recuerdo en este se junta, con el sentimiento de la ausencia, el dolor agudo de la orfandad».

## CUESTIONES SOCIALES

### Importante mitin

En el número de *El Obrero Balear* publicado ayer, leemos lo siguiente:

«Tras de laboriosísimas reuniones en las que intervinieron representaciones de todas las tendencias obrero-político-sociales de Palma, se llegó al acuerdo de celebrar un importante mitin el domingo día 6 del próximo mayo al objeto de protestar contra el terrorismo, pedir una amplia amnistía para los presos y procesados por cuestiones sociales y reclamar el desarme del somatén por considerarlo el foco donde se incubaba el fascismo español.

Para celebrar dicho acto, la comisión organizadora ha solicitado del señor Tous el Teatro Balear, accediendo dicho señor a la petición.

## PARA EL MES DE JULIO

### Novillada en Inca

Para el 29 de julio, coincidiendo con los festejos que anualmente se celebran en esta en honor de los Santos Patronos Abdón y Senen, se está organizando una gran novillada que por los elementos que la componen promete ser un gran acontecimiento.

El ganado lo componen seis novillos de la ganadería del Duque de Veragua.

Los encargados de despacharlos serán: Pepito Belmonte, Fuentes Bejarano y Martín Agüero, primeras figuras de la novillada.

Dicha novillada promete ser un éxito.

## Tiro Nacional

Presidida por el Excmo. señor General Gobernador tuvo lugar el Jueves la Comisión de clases de tropa, asistiendo también el General Romero y Teniente Coronel Riera del Regimiento de Palma.

Resultaron premiados los tiradores siguientes.

- 1.º.—Francisco Maldonado, Cabo de Infantería.
- 2.º.—Cristóbal Tauler, Sargento de Artillería.
- 3.º.—Francisco Lázaro, id. de Artillería.
- 4.º.—Guillermo Garcés, id. de Artillería.
- 5.º.—José Obrador, Cabo de Artillería.
- 6.º.—Nicolás Brondo, Sargento de Artillería.

# Camisería Parisien

COLÓN, 27 y 29 y JAIME II, 86 y 88

Pañería, Sastrería, Camisería, Lencería, Géneros punto Driles, Holandas y entrefinos País

Corte traje Caballero Holanda . . . . .	10'00 Ptas.
Corte Camisa percal color sólido . . . . .	5'50 >
Camisetas Caballero . . . . .	1'50 >
Juego cuello y puños seda . . . . .	3'00 >
Piezas Madapolam desde . . . . .	14'00 >
Sábanas una Pieza desde . . . . .	3'00 >

## Sucursal de las Fundiciones de ACERO POLDI, S. A.

Grandes existencias en Aceros para Acerones, Muelles, Matrices, Ejes y Ruedas dentadas para Automóviles, Aceros Rápidos de alto rendimiento, etc.

Delegación y Depósito para las Baleares, Avenida de Alejandro Rosselló n.º 40-PALMA

# Excursión a Sóller

Visitar las bonitas CUEVAS DE LOS ESTUDIANTES y hacer una comida en el Gran Hotel Ferrocarril es una espléndida excursión.

Dicho Hotel está montado con todo el confort moderno; dotado de agua corriente, fría y caliente.

Guías expertos para toda clase de excursiones. Lanchas a motor para excursiones al TORRENT DE PAREIS. Pronto se inaugurará un servicio bisemanal.

asi al pueblo, estando predicando el día de Ramos en el monasterio de Perseca-ro, de religiosas Benedictinas, Rindió su espíritu en manos del Criador entre la Pascua y Pentecostés del año 1246.

## Cuarenta Horas

Empiezan en las Capuchinas, en honor de la Divina Pastora. Exposición a las seis, a las ocho y media Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad.

Por la tarde a las siete y media, Rosario y primer día de Triduo dedicado a la Divina Pastora con sermón por el Reverendo P. Juan Ginard, C. O. ejercicio y reserva de S. D. M.

## Mutualidad de accidentes de Mallorca

Entidad dedicada al seguro colectivo de accidentes del trabajo bajo la base de Mutualidad. Informes y proposiciones de seguro en la calle de San Felio, 14-1.º-1.º de 9 a 1 y de 3 a 6.

# EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico. Nutrida información local y de las Islas. Selecta colaboración. Publica OCHO páginas diariamente. Administración y Redacción Danús, 2 Talleres e Imprenta Santacilia, 3 PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284 HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Numero suelto 0.10 pesetas. Id. atrasado 0.20 Id. suscripción: España, 2 plus. mensuales Extranjero 30 id. semestre.



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### Responsabilidades civiles

**Burgos Mazo apla de la actitud del Consejo Supremo**  
Madrid, 13 a las 20.—Hoy se ha tenido noticia en Madrid de que el ex-ministro señor Burgos Mazo tiene decidida su actitud con respecto al asunto de las responsabilidades militares.

Con tal motivo ha dirigido un importantísimo telegrama al presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Dicho telegrama dice así:

«Pocas veces, en el curso de la historia, se ha llevado a cabo en España labor tan redentora como la que realiza el Consejo Supremo de Guerra y Marina, pues ella ventila un honor de resistencia en España, de regeneración o de total ruina, ya que a tales extremos han llegado las cosas cometidas por el Ejército que quedan purgadas y redimidas por él mismo.

El Ejército vuelve a reconciliarse con el pueblo y ser objeto nuevamente de admiración y cariño de los buenos españoles.

Los hombres civiles tendrán que seguir de grado o por fuerza el noble ejemplo. Si no lo hicieran, deberían ser barridos de la esfera política.

Por esto, tan pronto como llegan a mí noticias de la actuación de ese Consejo Supremo, me apresuro a telegrafiar para felicitarle cordialmente y rendirle tributo de admiración y adhesión a la obra regeneradora, así como para exponerle el deseo de correr la suerte de la empresa que acomete ese Alto Tribunal de su digna presidencia».

### Próxima conferencia de Lerroux

Madrid, 13 a las 22.—Hoy marcha a Castellón don Alejandro Lerroux con objeto de dar en aquella capital una conferencia abordando de nuevo el tema de las responsabilidades por los sucesos de Marruecos.

### La cuestión de Marruecos

**Consejo de guerra**  
Melilla 13.—Se ha celebrado en el cuartel del regimiento de Melilla, bajo la presidencia del general Echagüe el Consejo de guerra contra el comandante de Infantería don Ramón Barranca.

Defendió al procesado el capitán señor Vilasar, del regimiento de Caballería de Alcántara.

No se sabe todavía cual fué la sentencia del Tribunal, pero créese que es condenatoria.

### Una conferencia.—Se muestra reserva sobre la misma

Melilla 13.—Los generales señores Vives, García Aldave y Echagüe celebraron una conferencia.

Cuando estaban reunidos en el despacho del comandante penetraron en el mismo varios coroneles y continuó la entrevista.

Al salir los citados personajes, pretendimos abordarles, mostrándose, empero, servadísimos.

### Un rumor.—Abd-el-Krim y su campaña contra España

Melilla 13.—Circula el rumor que Abd-el-Krim, desde Tensaman, envía cartas a otros moros rebeldes, habiéndose negado éstos a atender las proposiciones de Abd-el-Krim, pues los jefes indígenas de las cabilas hasta ahora no sometidas se hallan propicias a la sumisión a España.

### Otro Consejo de guerra

Melilla 13.—El sábado próximo se celebrará el Consejo de guerra instruido contra el comandante de las tropas indígenas don Emilio Alzugaray.

Presidirá el Consejo el general Echagüe que viene presidiendo todos los Consejos que se celebran.

### Las baterías disparan contra los rebeldes

Melilla 13.—Las baterías de Tafersit y Benitez dispararon contra los rebeldes que hostilizaron nuestras tropas.

### Ejercicios de tiro

Melilla 13.—Las fuerzas regulares de Alhucemas se hallan en Segangan realizando ejercicios de tiro.

### Bombardeos aéreos

Melilla 13.—La escuadrilla tercera de los aparatos «Haviland» bombardeó las concentraciones rebeldes que se hallan en M'Talza y Bu Becker.

Los observadores dicen que las bombas que fueron lanzadas desde los aparatos causaron grandes estragos en los grupos rifeños, que dando pruebas de una gran osadía, se les vela arrojados esperando la llegada de los aparatos para tirearles.

El enemigo tuvo grandes pérdidas.

### Asalto a un almacén de harinas

Melilla 13.—Durante la pasada noche varios rifeños penetraron en un local de la posición de Tafersit, donde existían buen número de sacos de harina confiados a la custodia de un rifeño.

Aquellos, aprovechando la ocasión de que el rifeño dormía, matáronle, huyendo seguidamente de cometer el asesinato.

### Otro Consejo de guerra

Melilla 13.—Se celebró un Consejo de guerra, el que estuvo presidido por el general Echagüe, actuando de defensor el capitán de Caballería señor Villasar.

La censura no permite señalar la pena que fué impuesta.

### Nuestras tropas rechazan un ataque de los rebeldes

Melilla 13.—Los rebeldes hostilizaron la posición de Tizz Assa, siendo rechazados por nuestras tropas bajo un nutrido fuego de fusilería.

### Los Reyes en Sevilla

**Los inquilinos sevillanos se dirigen al Rey**

Sevilla, 13.—La Cámara de Inquilinos ha dirigido al Rey una exposición suplicándole visite los adueros instalados en las afueras del barrio de Alcántara para que pueda informarse personalmente de los precios y condiciones que exigen la mayoría de propietarios para alquilar las viviendas a las clases modestas.

Desean que el Rey aprecie personalmente el carácter que presenta el problema de la vivienda en Sevilla.

### Las fiestas del cuerpo de aviación continúan aplazadas

Madrid, 13 a las 20.—Los informadores de la Presidencia del Consejo de ministros han sido recibidos esta mediodía por el subsecretario, señor Barroso.

Nos ha dicho que el marqués de Alhucemas no estaba en su despacho oficial porque se hallaba en el Consejo de Estado asistiendo al acto de toma de posesión del conde de Sagasta.

Ha añadido que el gobernador civil de Sevilla había telegrafiado comunicando que persiste en aquella capital el mal tiempo, por cuyo motivo siguen aplazadas las fiestas del cuerpo de Aviación.

### Alcalá Zamora no regresará a Madrid hasta después de las fiestas

Madrid, 13 a las 22.—El ministro de la Guerra ha comunicado telegráficamente al Presidente del Consejo que en vista de que las fiestas del cuerpo de Aviación se celebrarán en breve, no regresará a Madrid hasta que aquéllas hayan tenido lugar.

### Noticias generales

#### El patrón del cuerpo de alabarderos

Madrid 13 a las 20.—El cuerpo de alabarderos ha solemnizado hoy la fiesta de su patrón San Hermenegildo.

En la capilla de palacio se ha celebrado esta mañana una misa rezada asistiendo al acto la reina doña María Cristina y todo el cuerpo de alabarderos.

Este ha desfilado luego ante la reina por la galería de cristales.

A mediodía, bajo la presidencia de toda la oficialidad, se ha hecho entrega de carillas de ahorro a los hijos de los alabarderos agraciados en el sorteo de este año.

### «La Gaceta»

Madrid 13 a las 20.—«La Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Real orden de la presidencia del Consejo recordando al ministro de Gracia y Justicia la vigencia del Real decreto relativo a la fe notarial para que a su vez recuerde su exacto cumplimiento a las Audiencias encargadas de su ejecución.

Real orden del ministerio del Trabajo fijando en mil pesetas el máximo de los ingresos beneficiarios que señala la ley de casas baratas para Madrid, Barcelona, Sevilla, Bilbao, Cadiz y otros puntos.

### El general Picasso representará a España en la Sociedad de las Naciones

Madrid 13 a las 20.—Ha sido designado el general Picasso para ir a Ginebra con objeto de representar a España en la Sociedad de las Naciones.

### Un depósito de agua que se desplomó

Murcia 13.—A las cinco de la tarde, hora en que se ve más concurrido el paseo del Malecón, se desplomó un depósito de agua que estaba colocado a cuarenta metros de altura y que había sido construido recientemente a la orilla de dicho paseo.

Resultaron a consecuencia del hecho, dos heridos.

De haber caído del lado del paseo, habrían ocurrido muchas desgracias.

La guardia civil y de seguridad tuvo que intervenir para dejar paso por los alrededores.

Hoy se estaban realizando pruebas para entregar el citado depósito mañana. Su construcción estaba contratada por

35 mil pesetas habiendo entregado el Ayuntamiento al contratista 140 mil pesetas.

Ingresaron en calidad de detenidos el ingeniero, el director y el maestro de las obras.

### El Comercio español en Ultramar

#### Deliberaciones y acuerdos del Congreso Nacional

Sevilla 13.—La sesión plenaria del Congreso del Comercio español en Ultramar revistió gran interés.

Se trató primeramente de los viajeros y comisionistas acordándose las normas a seguir para facilitar la misión de tales elementos del comercio.

Se deliberó seguidamente sobre el crédito comercial, base indispensable para la ampliación de las relaciones comerciales entre España y los países de Ultramar.

La ponencia presentada la asamblea por los señores Olariaga y Besti fué defendida por estos.

Se acordó se habilite con urgencia y medio legal para facilitar la protección del comercio.

### Alcalá Zamora representará al Gobierno en la sesión de clausura

Madrid 13, a las 22.—Es muy probable que el ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora represente al Gobierno en el acto de clausura del Congreso del Comercio español en Ultramar.

### Los deportes

#### El «Valencia» vence al «Racing»

Madrid 13, a las 22.—En el campo del «Racing F. C.» se ha jugado un partido de futbol entre dicho equipo y el Valencia F. C.

Ganaron los valencianos por cuatro «goals» a uno.

El partido fué interesantísimo.

## Del Extranjero

### Estados Unidos

#### El record de la danza.—Cincuenta horas bailando

Paris 13.—Comunican de Nueva York que mis Alma Cuning ha batido el record de la danza bailando cincuenta horas seguidas.

Al terminar ha declarado que tenía hambre, pero que no se sentía fatigada.

Durante el record dejó fuera de combate a siete caballeros, a dos orquestas, dos fonógrafos y usó varios pares de botas.

### El Gobierno y la Liga de las Naciones

Washington 13.—Un miembro del Gabinete ha declarado que el Gobierno norteamericano examina en este momento con mayor atención la posibilidad de estar representado oficialmente en la Liga de las Naciones.

El Gabinete de Washington estudia ante todo la cuestión de si sería posible comprometerse a actuar de una manera efectiva e impedir la guerra eventual y en segundo lugar las condiciones en que podrá tomar el compromiso.

### Francia

#### Ministros belgas a Paris para asistir a una conferencia diplomática

Paris 13.—Esta tarde ha llegado el presidente del Consejo belga Mr. Thénis y el ministro de Negocios Extranjeros para asistir a la conferencia que se celebrará en el Quay d'Orsay.

En ella se hablará de cuestiones de que ya se trató en Bruselas, y algunas otras planteadas recientemente.

Se dice que se hablará también del viaje de Mr. Schanzer a Londres, pero tanto los ministros belgas como los franceses se mostrarán discretos.

Después de la conferencia se facilitará una nota oficiosa a la prensa.

Esta noche Mr. Poincaré dará una gran comida en el Quay d'Orsay en honor de los ministros belgas.

Estos regresarán mañana a Bruselas.

### La huelga de costureras y modistas

Paris 13.—La huelga de obreros del ramo de costura y confección alcanza a cinco mil personas.

Los patronos se niegan en absoluto a acceder a las demandas de las obreras amenazando con cerrar los establecimientos.

### Francia, protesta

Paris 13.—Comunican de Berlín al periódico «Le Journal» que el Gobierno francés ha enviado al Reich una protesta contra la palabra «enemigo» que empleó el conciller Cuno al hablar de Francia en su último discurso.

También protestará de los malos tratos infringidos a los periodistas residentes en Berlín.

### Alemania

#### Una manifestación tumultuosa de los obreros sin trabajo

Duisburgo 13.—Unos dos mil obreros sin trabajo efectuaron una manifestación ante el Ayuntamiento para pedir el aumento de los socorros para el paro.

La petición fué rechazada.

Intervino la policía para dispersar a los manifestantes.

Se ignora lo que ocurrió pero lo cierto es que la policía disparó contra la multitud matando a cuatro personas e hiriendo a trece.

### Inglaterra

#### Un exministro francés en Londres.—Cábalas y comentarios

Londres 13.—El ministro de Hacienda francés Mr. Klotz ha pasado tres días en la capital británica.

Los periodistas no tuvieron conocimiento de su presencia hasta algunas horas antes de su marcha.

Solamente algunos funcionarios franceses tuvieron conocimiento de la llegada de Mr. Klotz.

Nada se sabe en concreto acerca del

objeto de su viaje, aunque se hacen ya numerosos comentarios y los periódicos lo relacionan con el viaje de Mr. Soucheur.

Se dice, sin que hasta ahora haya sido confirmada la noticia que Mr. Klotz celebró una entrevista con personalidades oficiales británicas.

### Una decisión del gobierno respecto de Rusia

Londres 13.—A consecuencia de la actitud de los Soviets en diversas cuestiones, especialmente la religiosa, el gobierno inglés ha decidido retirar eventualmente de Rusia la misión comercial.

### Paraguay

#### El nuevo presidente

Asunción 13.—Ha sido designado presidente del Paraguay don Eligio Ayala.

### Irlanda

#### De Valera

Dublín 13.—Se confirma que De Valera no ha sido capturado.

### El próximo Oriente

#### Los irregulares turcos y la guarnición italiana

Paris 13.—Comunican de Atenas la noticia de origen británico que dice que los irregulares turcos han pasado a cuchillo la guarnición italiana de Castellorigo, dando luego los irregulares hechos prisioneros por las tropas británicas procedentes de Rhoda.

### Acerca de la próxima Conferencia

Constantinopla 13.—Salió de Smirna para Lausanne Ismed Bajá.

Entre la colonia francesa ha causado impresión el nombramiento del general Pellé para presidir la delegación francesa de la Conferencia de Lausanne.

### Supuesta actitud del Gobierno de Angora

Londres 13.—Dicen de Washington al periódico «Wesminster Gazette» que el representante del Gobierno de Angora ha declarado que la paz será imposible mientras no se devuelva a Turquía la ciudad de Mosul.

### Italia

#### Para la beatificación y canonización de Pio X

Roma 13.—Veintiocho cardenales han firmado una instancia para que sea admitida a examen la causa de la beatificación y canonización de Pio X.

Entre los firmantes figura el cardinal Benloch.

### Los alemanes y las «Olimpiadas»

Roma 13.—El Comité internacional olímpico considera inoportuno que sean admitidos los alemanes a dichos juegos.

### Rusia

#### Rusia y el desarme.—Lo que dice Tchicherin

Paris 13.—Comunican de Kharjof que Tchicherin ha declarado que la tarea urgente del Gobierno de los soviets es la reorganización de los armamentos.

### Las fuerzas antisoviéticas

Paris 13.—Comunican de Moscou a «Le Petit Parisien» que Vladivo Tock ha sido ocupada por las fuerzas antisoviéticas.

### BAÑOS

El antiguo y acreditado Establecimiento de baños (calle de los Huertos), estará abierto al público desde el día 12 del corriente mes.

#### BAÑOS SULFUROSOS

Servicio higiénico y esmerado.

### Finca en Manacor

De una cuarterada de extensión, viña, higuera y otros árboles frutales en inmejorables condiciones; se vende a plazos o al contado.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

### Compraria Moto

en buenas condiciones

Ofertas, Agencia de Anuncios, Sintax, 16.



# Notas agrícolas

## Para reconocer las épocas en que han sido cortados los árboles

Los árboles cortados de octubre a marzo, tienen provistas sus células de almidón, substancia de que escasean cuando han sido derribados durante los meses de primavera y verano. Como la presencia del almidón es una garantía para la conservación de la madera, importa averiguar si la contienen o no.

El procedimiento para saberlo está fundado en la propiedad del yodo de colorear el almidón.

Sobre la madera se depositan unas gotas de tinte de yodo. Si la superficie mojada con la tinte permanece amarilla, es señal que el árbol ha sido cortado en verano; por el contrario, si aparecen rayas oscuras, casi negras, puede contarse que el derribo tuvo lugar en invierno. Las rayas coloradas corresponden a las células con almidón.

## Contra la aftosa o glosopeda

Se aconseja proceder del siguiente modo:

**Como preventivo.**—Cada diez días inyectar a cada vacuno adulto veinte centímetros cúbicos de agua oxigenada pura, con el 1 por 100 de ácido fénico purísimo. Esta solución hay que prepararla en el momento, porque se altera con el tiempo. Puede elevarse la cantidad hasta cincuenta centímetros cúbicos, sin inconveniente.

**Como curativo.**—Durante cuatro o cinco días seguidos, aplicar a cada animal la solución arriba mencionada, en cantidad de treinta a cincuenta centímetros cúbicos. Después de la inyección se hace fuerte masaje.

Todo eso como tratamiento general.

## Tratamiento del kermes del olivo o negrilla.

Esta enfermedad, la más conocida y generalizada en el olivo, es producida por una cochinilla que ocasiona picaduras en las partes tiernas de la planta, dando lugar a la exudación de unos líquidos sobre los cuales se desarrolla posteriormente un hongo que ennegrece y espesa estos líquidos, por lo cual se conoce también esta enfermedad con el nombre de *negrilla* o *acellón*, es decir, que esta plaga está producida por un insecto y un hongo y a los dos es conveniente atacar de una sola vez para conseguir resultados positivos.

El específico contra los hongos son las sales de cobre, y entre ellas el sulfato, que es el de uso más corriente y conocido. En la fórmula, por tanto, debe de entrar sulfato de cobre.

Esta sal es insensitiva, o poco menos para los insectos, los cuales hay que ata-

car con otras substancias verdaderamente insecticidas; y entre las que se encuentra el petróleo, como una de las más eficaces para hacer imposible la transpiración, y por lo tanto, la vida del parásito en estado de adulto. Sin embargo, en el estado de huevo de crisálida el petróleo no es eficaz, pues aquél se halla defendido por una materia viscosa que el petróleo no disuelve y si reblanecen las materias alcalinas, como la sosa cáustica o carbonato sódico y también los jabones ordinarios, y muy especialmente los jabones blandos, y entre éstos, el jabón negro, que es el que se emplea de preferencia para los tratamientos insecticidas.

Reuniendo en una sola fórmula estas materias, ha conseguido M. Zacharewcz una mezcla de positivos resultados para combatir el kermes y que se prepara de la siguiente manera: Un kilo de jabón negro se disuelve en 15 o 20 litros de agua caliente, y cuando la disolución esté hecha y casi fría, se vierte en cuatro litros de petróleo ordinario, agitando fuertemente hasta que la emulsión sea homogénea. Por otro lado, se disuelve un kilo de sulfato de cobre en seis u ocho litros de agua templada. Esta disolución se vierte sobre la primera, añadiendo agua hasta completar 100 litros, y queda hecha la mezcla insecticida.

Su aplicación se hace por medio de un pulverizador, a principios de la primavera proyectando el líquido con fuerza, sobre todo a la copa del árbol. Para que la operación resulte bien hecha conviene que el obrero se eleve sobre la misma escalera que sirve para hacer la recolección, con el objeto de que pueda dominar toda la parte aérea de la planta. El tratamiento debe repetirse en los árboles que estén muy castigados, un mes después de la primera pulverización.

## La emigración a los Estados Unidos

El Consol de los Estados Unidos en Barcelona ha publicado la siguiente nota:

«En vista de las verdaderas dificultades surgidas al calcular el número de naturales de España que se permite entrar en los Estados Unidos, y con el fin de evitar, en lo posible, una repetición de semejante lamentable confusión en el año económico que empieza el 1.º de Julio de 1923, este Consulado general tiene el gusto de poner en conocimiento de V. E. que, según lo ocurrido durante los meses del año económico de 1922-1923, parece que:

A más de la mitad de los naturales de España que entran en los Estados Unidos procedentes de Cuba, Méjico y los demás países donde se habla el castellano, y se calcula que aumentará este número durante el año económico entrante (1923-24).

# CINE MODERNO

EN PALMA

HOY A LAS SEIS

Exito de la grandiosa producción alemana en 5 partes

## HAMLET de Shakespeare

brillantísima creación de ASTA NIELSEN

Exito del 2.º capítulo de

## EL DOCTOR MABUSE

aumenta el interés en cada capítulo.

JUEVES: La película del año MARIA ANTONIETA por DIANA KARENNE. PRONTO: FELIPE DERBLAY, por PINA MENICHELLI.

En Santa Catalina

A LAS 8 y MEDIA  
Estreno del 4.º y 5.º capítulo de la magnífica novela.  
**VENCE A LA MUERTE**  
la colosal cómica en 2 partes  
Harold comediante  
y estreno de la chistosísima  
en 2 partes  
**FALSA ALARMA**

Mañada «Jugando con fuego»

## INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

## CORTINAS ORIENTALES

Depósito exclusivo: EL AGUILA - San Nicolás, 7-Palma

## Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"

Cubiertos desde 3 pesetas

EXPLÉNDIDAS HABITACIONES

Ventilación :-: Capacidad :-: Higiene

Plaza de Palou y Coll y Santo Espíritu

visado su pasaporte, se les participa que les será probablemente denegada la entrada en los Estados Unidos y que serán devueltos a España a costa de las compañías de transportes. Se ruega por lo tanto a V. de las órdenes oportunas al departamento de transportes, para que empañe desde ahora en los Estados Unidos durante el año 1924, lo arriba expresado, y referir los casos dudosos a este Consulado general. Sirvase tomar buena nota que, al serle concedido el visado al pasajero, no se le garantiza el desembarque en territorio americano. Con el ánimo de tener a V. E. al corriente de las emiendadas de ésta, este Consulado general se las irá comunicando oportunamente.»

## MOTORES MARINOS

A GASOLINA Y PETRÓLEO  
Entregas inmediatas  
J. ALEÑAR - San Miguel, 129 - Palma

## El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1

## CUENTISTAS EXTRANJEROS

# SANGRE DE BASTARDO

Por JUAN ALESSON

I

El 4 de Febrero de 1845, el cura de Pierrefonds encontró sobre el suelo de su presbiterio un niño dormido envuelto en un pañal fino y acostado en un bonito canastillo.

El sacerdote se bajó, tomó el cestillo y entró en su casa para evitar el frío a la criatura. Llamó a su ama de gobierno y ésta se extasió ante la gentileza del muñeco y la finura de los pañales, advirtiéndole al momento que no estaba marcado; después, mientras se deshacía en caricias y dulces palabras, sus manos arreglaron y vistieron cuidadosamente al niño. Al hacer esta operación descubrió una cartecita de piel azul, la cual entregó a su ama.

Veinte billetes de mil francos había en ella, acompañados de una carta escrita en alemán, una de cuyas puntas estaba cortada en zig-zag.

La carta decía así:

«Mi digno pastor: He oído decir siempre que Francia es el país de la indulgencia y de la caridad. Una madre os suplica os encargáis de su hijo. Aquí va el dinero para asegurar la parte material de su vida; pero usted, cuya misión es velar sobre las almas, dígnese velar por la suya. Vendrá un día en que podrá esta madre darse a conocer, y entre otras indicaciones, presentará el fragmento de papel que falta a esta carta. Ella, arrodillada, pedirá gracia.»

«Es bien sencillo—dijo el cura a su ama—. Vamos a casa del señor alcalde: le pediré que inscriba a este pequeño niño con el nombre del santo de hoy: San Gilberto; y yo le bautizaré en seguida y compraré mil francos de renta con esta suma.»

«Y yo—dijo la sirvienta—le llevaré a casa de la señora Lefevre, que le amamentará y le cuidará en la primera edad.»

El niño, en cuanto se instaló en la tierra, sonrió al sol.

Las atenciones de que fué objeto se lo permitieron.

No lloró mucho en su primer día de lucha, es decir, en su primer día de escuela.

Después de la escuela, el colegio; después del colegio, los exámenes en la Sorbona; después de los exámenes en la Escuela política.

Cuando llegó a los veinticinco años, Gilberto era un ingeniero de gran porvenir.

Un día, el cura, ya sexagenario se sorprendió al examinar a aquel gran mozo, instruido, respetuoso, sumiso y lleno de gratid, descubrió que sentía por él una afición muy grande. ¿No había él dirigiendo su conciencia, vigorizado sus estudios desde el alfabeto hasta la retórica? ¿No había sido su preceptor y su guía? ¡Cuántas veces, en sus frecuentes paseos por los campos o los bosques de Compiegne, le había dado nociones de astronomía y de botánica! En una palabra: había hecho pasar a aquella joven cabeza todo lo que era más sólido en la suya.

II

En la primavera de 1870, Gilberto fué nombrado ingeniero de la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte.

El primer domingo que siguió a este nombramiento hubo fiesta en el presbiterio: el ama de gobierno, la nodriza, el cura y también Gilberto, mezclaron sus lágrimas de alegría.

El champagne a que estaban poco habituadas aquellas gargantas sobrias, demostró que su reputación no era usurpada, y alegró a las cuatro honradas personas.

Las dos mujeres contaron a cual mejor la caída del cielo de Gilberto, y describieron la escena del canastillo y el descubrimiento de la cartera.

Al escuchar esta palabra, el rostro del cura perdió su sonrisa: el anciano comprendió que el momento de hablar había llegado. Se levantó y condujo a Gilberto a su despacho, cerró con llave y le señaló un sillón.

La actitud recogida, solemne del anciano sacerdote, su voz conmovida por los sollozos reprimidos, todo esto iba derecho al corazón de Gilberto. El joven adivinaba lo que iba a escuchar. Para dar valor al esfuerzo moral de su preceptor se levantó y le abrazó dándole un beso en la frente con respetuosa ternura.

El sacerdote abrió un cajón y tomó un sobre lacrado, le abrió y sacó la pequeña cartera de piel azul, se aseguró de la presencia de la carta, la colocó delante de él y con voz trémula le dijo:

«Hoy, querido hijo, tienes una posición, eres algo; yo puedo sin inquietud entregar mi alma a Dios; tengo setenta años y es ya tiempo que oigas de mi boca lo que de las murmuraciones e indiscreciones del vecindario habrás escuchado, lo cual, por tu delicadeza, no intentaste nunca preguntarme. Si; tenías cerca de diez meses cuando fuiste confiado a

mi puerta en ese cestillo que ves ahí y que contiene aún los pañales cuidadosamente doblados por Margarita; esto ocurrió el 4 de febrero de 1845, día de San Gilberto; en el canastillo encontré esta cartera que te entrego, y dentro una carta escrita en alemán, esta que ves aquí, y un rollo de veinte billetes de Banco de mil francos, de los cuales ahí está el título. Todo esto es tuyo.

«Si yo no me engaño, mi querido maestro, el capital está intacto, que está aquí la renta; ¿cómo, pues, ha hecho usted para pagar los gastos de colegio, exámenes y todo lo demás?..»

«No te inquietes por eso, hijo. —Usted no tiene fortuna; ¿cómo se ha arreglado? ¡Sus recursos son escasos!

«Tú me has reembolsado largamente haciéndote un hombre digno y honrado.»

«De estos mil francos de renta hago dos partes: una para la nodriza y la otra para Margarita.»

«Presenta esa decisión, Gilberto; ve tú mismo a anunciarlo a estas dos honradas mujeres y sentirás cuán hermoso y dulce es agradecer.»

En cuanto al misterio de su nacimiento, sé nada más que lo que dice esa carta; tu alma ha debido más de una vez hablarte de tu madre...»

«Es usted a quien más quiero en el mundo, mi bienhechor; y aunque he pensado en mi madre, hasta la muerte la imagen de usted será siempre la más dulce, la más querida e invocada por mí.»

III

La guerra de Alemania acaba de estallar. Los despachos anuncian la destrucción de nuestras mejores legiones.

A fin de continuar la lucha, se formó un nuevo ejército; el ingeniero Gilberto, nombrado teniente de movilizados, fué con su compañía colocado en la vanguardia en la entrada del bosque de Compiegne.

El enemigo avanzó con una habilidad lenta, como el bosque que anda de Macbeth.

Una mañana, al amanecer, se presentaron los primeros hulanos. La compañía de Gilberto sufrió el primer choque; por una y otra parte hubo muertos y heridos. El anciano sacerdote quiso acompañar al teniente.

«Gilberto recibió una herida mortal y cayó. Al caer oyó una voz que le era muy querida, que gritó:

«¡Han matado a mi hijo!

Era el anciano sacerdote. En la locura de un dolor mortal atroz, cogió un fusil, apuntó y disparó al azar sobre el enemigo; mas una bala le entró por la frente y cayó al lado de su discípulo.

Los dos murieron al mismo tiempo.

IV

Algunos meses después de este episo-

dio Guillermo de Plurtz, capitán de hulanos estaba de vuelta a su castillo de Friedwarther, romántica residencia que se retraía en el Elba.

En presencia de su madre abrió las cajas y las maletas que encerraban su parte de botín recogido en Francia: kepis variados, revólvers, etc., etc.

Entre estos objetos se encontraba una cartera de piel azul.

El capitán la entregó a su madre, diciéndole:

«Tomad, madre; eso ha sido encontrado en el bolsillo de un bastardo, lee la carta, está escrita en alemán.»

Alguna alasciana seguramente, que tenía el corazón demasiado sensible.

La madre del hulano tomó la cartera, desplegó la carta rápidamente y lanzó un grito.

«No es nada—dijo cuando pudo hablar—es la sangre de que está manchada la cartera la que me ha impresionado. ¿Eres tú el que has matado a ese soldado?—añadió con fingida tranquilidad.»

«Creo que sí, porque era oficial y nuestros revólvers no conocen más que a ellos—dijo riéndose el capitán.»

«¿Le has visto tú? —¡No lo recuerdo, he matado tantos!

«¿Te acuerdas del sitio? —De eso sí; en el bosque de Compiegne a 800 metros de Pierrefonds.»

«¡Pierrefonds!—gimió dolorosamente señora Plurtz.»

«Si, y estaba con ellos un sacerdote católico que osó tirar sobre nosotros, mas uno de nuestros hombres le tumbó como a una liebre. Dame esa cartera, ya la limpiaré.»

La palabra limpiar, a propósito de esta sangre que quizá fuera la de su otro hijo, le hizo estremecer a la señora Plurtz.

«No, déjame la cartera; será un recuerdo de tu campaña, quédate con lo demás. Para nosotras, las madres, un soldado que cae es un hijo que muere.»

«¡Oh! ¡Ese no era un hijo, era un bastardo!

V

Con el pretexto de tomar las aguas de Pierrefonds, la señora Plurtz se dirigió algunas semanas después a Francia. Se instaló en Pierrefonds, haciéndose pasar por alasciana; preguntó a todo el mundo hasta que se enteró de cuanto quería saber.

El ama del cura había muerto de tristeza; pero la nodriza del Gilberto vivía. La señora Plurtz hizo relaciones con ella, la obsequió mucho y por ella conoció toda la existencia de Gilberto, sus éxitos, su muerte y el cariño del cura.

Fué a llorar sobre las tumbas que los habitantes habían elevado a aquellos dos hombres.

En casa de la nodriza vivía una hermo-

sa joven, de unos veinticinco años, ocupada en hacer puntilla.

«Es mi tia—dijo la señora Lefevre—. La huérfana de leche de mi Gilberto—añadió la nodriza exhalando un suspiro doloroso.»

«Otra que se os marchará, mi buena Lefevre, porque un día u otro se casará.»

«Eso no es fácil, porque no tiene dote. La señora Plurtz buscó un consuelo a su dolor al lado de sus remordimientos; su conciencia buscaba una redención, y la encontró. Volvió a Alemania y apenas entró en su castillo envió a la nodriza una fuerte suma de dinero, acompañada de estas sencillas palabras en francés y sin firma:

«La madre de Gilberto suplica a usted señora, acepte la dote de su hija; usted que es madre, ruegue por mí.»

VI

Han transcurrido dos años. Su hijo legítimo despoja piadosamente las reliquias maternales. Encuentra la cartera, la carta y el trozo cortado que se adapta a la carta. Reflexiona y cree reconocer la escritura de su madre; recuerda la turbación de ésta a la vista de la cartera; sus dos viajes a Pierrefonds y otros misteriosos recuerdos.

La sangre del bastardo que mancha la cartera, esa sangre que mi madre ha respetado, ¡será la de un hermano!

«¡Sí, capitán.»

## Opositores

Programas y Obras de texto para las carreras de Estado, Fomento, Gobernación, Gracia y Justicia, Guerra, Hacienda, Instrucción Pública, Marina, Consejo de Estado, Ayuntamiento de Madrid, y obras para oposiciones de Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios, Abogados, Archiveros, Administrativo de la Armada, Contadores de fondos, Oficiales de Secciones Administrativas de segunda enseñanza, Capellanes castrenses, Ayudantes de Prisiones, Intervenores del Estado en Ferrocarriles y otras carreras que no exigen título, se hallan de venta en el

## Centro de Suscripciones

MARTIN COLL, Santo Domingo, 9 - Palma

## HOTEL RITZ BARCELONA

Precios de pensión completa: en el Hotel y Anexo: 25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'50, 40 pesetas diarias.

Pídanse las habitaciones por su tarifa. TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

EL DIA publica diariamente 8 páginas



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

Indicador de las operaciones electorales que habrán de verificarse con motivo del Real decreto de disolución y convocatoria de Cortes.

El jueves 12 de abril se verificará la designación de adjuntos.

El domingo 22 de abril se verificará la proclamación de candidatos.

El jueves 25 de abril se constituirán las mesas para recibir las credenciales de los interventores.

El domingo 29 de abril se verificará la elección de diputados.

Y el jueves 3 de mayo próximo el escrutinio general.

Las operaciones que anteceden que afectan a la elección de diputados a Cortes se verificarán con arreglo a las prescripciones de la ley electoral de 8 de agosto de 1907 llamando especialmente la atención sobre la fecha señalada anteriormente para la designación de adjuntos por darse el caso señalado en el párrafo 1.º del art. 37 de la citada ley que previene «que si el día de la convocatoria fuese viernes o sábado esta reunión se celebrará el jueves inmediato» haciéndose esta advertencia por la costumbre de hacerse en domingo la designación de adjuntos.

El sábado 5 de mayo próximo se verificará la elección de compromisarios en la forma prevenida en los artículos 30 al 35 de la ley de Senadores de 8 de febrero de 1877.

El domingo 13 de mayo próximo se verificará la elección de senadores con arreglo a las prescripciones de la citada ley (artículo 36 al 54).

En el vapor correo de Barcelona llegaron los artistas que componen el elenco Cantera-Farvaro que ha de actuar durante la presente temporada en nuestro primer coliseo.

Se halla vacante en este Juzgado municipal el cargo de Secretario por defunción del que lo desempeñaba; se anuncia dicha vacante por traslación, para que dentro del plazo de 30 días a contar desde el día 24 de marzo, los aspirantes puedan presentar sus solicitudes al señor Juez de primera instancia e instrucción de este partido.

Continúan las obras de excavación para construcción del zanjón de la Avenida de la Independencia.

En dichas calles proceden los empedrados a la reparación de hoyos.

En el paseo de Augusto Miranda se procede al relleno de la parte que ha de quedar convertida en plaza para tránsito de carruajes.

Las obras empezaron las obras para construcción del tercer trazo de la carretera Mahón-Fornells a cargo de nuestro estimado amigo el maestro de obras de Alayor don Lorenzo Fons, a quien le fueron adjudicados los siete kilómetros quinientos cuarenta y nueve metros, por la cantidad de 325 mil pesetas.

Sabemos que dicho contratista tiene el propósito de dar el mayor impulso posible a las mencionadas obras con el fin de poderlas entregar al Estado ya terminadas en el plazo mínimo que permite la contrata, admitiendo para mayor impulso de las obras, cuantos obreros del ramo y peones se presenten.

Celebramos que los hechos demuestren la solicitud y previsión del Excmo. Sr. D. Guillermo García Pareño, a cuya gestión se debe esta mejora, que sin duda, al facilitar trabajo a muchos obreros, llevará un rayo de bienestar a los hogares en que la crisis de trabajo azotaba con tristes días de penuria y malear.

Ha sido nombrado el capitán de corbeta don José Castillo y Barreda segundo jefe de

la Base Naval de este puerto y jefe de la estación de submarinos de la misma, con carácter interino, confiriéndole al mismo tiempo con carácter de interinidad, la jefatura de esta estación torpedista.

El señor Cantillo ha tomado posesión del cargo.

El Estado Mayor Central propone el aumento de un regimiento de infantería en esta guarnición cuya plana mayor radicaría en Ciudadela.

La única dificultad que por el momento se opone a tal reforma, es el acoplamiento de los gastos que representa a las cifras del actual presupuesto, calcado en los moldes del anterior.

Mucho celebráramos que esta dificultad fuera vencida, viéndose realizada en plazo no lejano tal reforma que al beneficiar Ciudadela, rendiría también grandes beneficios a Menorca entera tan necesitada de elementos de vida que compensen la crisis industrial que desde largo tiempo viene atravesando.

Salieron para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime II» 45 pasajeros, entre ellos el que fué delegado del Gobierno don Ernesto Escat Martínez, acompañado de su señora e hija, quien va destinada a Guadalupe.

También embarcó el teniente de intendencia don Fernando Bauzá y señora.

En una reunión celebrada por los elementos republicanos ha quedado acordada la siguiente candidatura para luchar por Madrid en las próximas elecciones: don Horacio Eche varrieta, don Roberto Castroviejo, don Alvaro Calzado, don Alvaro Alborno, don Pedro Rico y don Antonio Jaén.

Los comunistas, por su parte, presentan la siguiente candidatura: García Quejido, Pérez Solís, Acebedo, Núñez Arenas, Lamonedá y César González.

## Ciudadela

### Un accidente desgraciado

El auto-ómnibus llamado «en Dega» llegó el sábado con retraso.

La demora fué causada por el mal estado de la carretera y por el accidente que con motivo de él sucedió.

Al llegar a la cuesta llamada «des Cavá», a unos tres kilómetros de Ciudadela, encontróse con un carreton que venía en dirección contraria y que ocupaban el payés de Se Malagarbe con su mujer, un niño de unos cinco años y otro de diez días.

Iba cada carruaje por el lado que, según costumbre, le correspondía. El conductor del auto-ómnibus hacía sonar repetidamente la bocina a fin de que el carreton se apartara cuanto fuera posible.

Por temor de embestir, el automóvil moderó la marcha e hizo funcionar los frenos. Al querer virar rápido patinó el auto y dió tal giro que chocó con el carreton, volcó éste y se precipitó a la cuneta.

Quienes lo ocupaban sufrieron además del susto consiguiente los daños que a continuación se detallan:

El payés, dolorosas dislocaciones en la espalda, que han requerido por espacio de una hora el trabajo de tres médicos.

Madona, esposa del anterior, contusiones y rasguños por todo el cuerpo y en la cara, pero no son graves.

El niño de cinco años se fracturó un brazo.

La criatura en pañales salió ileso, gracias indudablemente al sublime instinto maternal que debió salvaguardarla y protegerla.

Todos los pasajeros del auto prestaron humanitarios auxilios.

En esta ciudad se atendió cumplidamente a los heridos y se practicaron las indagaciones de rigor.

De éstas no se deducen, según noticias, responsabilidades contra el conductor del auto. Se comportó debidamente, al decir de todo el mundo, en el ejercicio de sus funciones profesionales y además en el terreno particular, pues además de condolerse sinceramente por lo sucedido, visitó a los heridos, les ofreció sus servicios personales y se mostró dispuesto a contribuir a los gastos de asistencia y de cura, sin poner tasa a esta última oferta.

## Ibiza

Ultimamente dió a luz una hermosa y robusta criatura la señora esposa de nuestros querido amigo D. Vicente Serra Torres.

Tanto la madre como el recién nacido se hallan gozando de perfecta salud.

Felicidades a los dichosos padres con motivo de este natalicio.

Se encuentra de nuevo entre nosotros el Director de «El Hogar del Porvenir» nuestro particular amigo D. Joaquín Navarro que ha venido por asuntos relacionados con dicha Sociedad.

Por iniciativa del escritor católico señor Sandoval, se ha tomado el acuerdo de erigir una estatua al fallecido Obispo de Sión (q. e. p. d.) en Madrid o en Ibiza. Ya se ha recibido la adhesión y cooperación de Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia, y de muchos capellanes de Palacio. También se ha propuesto y aprobado la idea de que se coleccionen la mayor parte de sus pastorales y de su extensa obra oratoria cuya colección se piensa que prologue el Presidente de la Academia de la Lengua, D. Antonio Maura.

## Andraitx

De Reims ha llegado D. Matías Enseñat.

Hace unos días salió para Cuba nuestro particular amigo D. Leonardo Reus «Vileta».

También ha salido para Lorient (Francia) el joven D. Matías Pujol Bosch «Safont».

Después de haber pasado unos días con sus familiares ha regresado a sus respectivos colegios las distinguidas señoritas y aplicadas alumnas Adela Riera y Sebastiana Moner.

Han embarcado para la ciudad condal, en donde van a pasar unos días, nuestro compañero D. Guillermo Esteve y nuestro amigo D. Sebastián Palmer.

Ha sido pedida la mano de la linda Srta. Margarita Juan Bosch para nuestro estimado compañero el joven industrial de Palma D. Lamberto Juncosa Iglesias.

En París ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Marselle Cause para nuestro paisano D. Juan Castell.

El miércoles de la semana pasada estuvo en ésta con objeto de pasar el día con su familia don Sebastián Coll «Moreno» acompañado de su distinguida esposa.

El día 1.º del corriente dió a luz D.ª María Barceló esposa de don Juan Porcel a un robusto niño.

El mismo día, dió a luz a una hermosa niña, D.ª Margarita Enseñat esposa de D. Francisco Xamena.

Reciban nuestra enhorabuena sus respectivos papás.

El día 10, falleció la señorita Catalina Jofre y Mir de 24 años de edad.

Reciba su atribuida familia nuestro más sentido pésame.

El mismo día falleció a los 74 años de edad D.ª Juana Ana Alemany.

Acompañamos con el justo dolor que embarga a su familia.

### FOLLETON DE «EL DIA» 2

## EL PIRATA

POR WALTER SCOTT

ha formado el mar dos pequeñas enseñadas que tienden a unirse para convertir el cabo en isla, que no será, en este caso, sino una roca solitaria, completamente separada del continente.

En la antigüedad creyóse esto inverosímil o muy lejano, pues hace ya mucho tiempo que un potentado de Noruega, o según otras tradiciones, un antiguo conde de las Orcades, construyó en aquella lengua de tierra su palacio o casa de recreo. Hace ya muchísimos años que esta mansión se halla abandonada, y sólo quedan hoy de ella ligeros vestigios, pues las arenas movidas, arrastradas por los impetuosos huracanes de aquellas comarcas, han cubierto y casi enterrado todas sus ruinas. Esto no obstante, a fines del siglo XVII existía aún una parte del palacio en disposición de poder ser habitada.

Era un edificio tosco, de piedra sin labrar, que no despertaba la curiosidad ni exaltaba la imaginación. Diciendo que era una gran casa de estructura antigua, con techo escarpado, cubierto de baldosas oscuras, describiríamos perfectamente el palacio de Yarlshof, en cuya fachada veíanse algunas ventanas pequeñas distribuidas con el más absoluto desprecio de las leyes de la arquitectura y del buen gusto. Circundándolo, y apoyados a sus paredes principales, hubo en otro tiempo algunos edificios más pequeños que constituían las dependencias del palacio y servían de habitación al séquito y criados del conde; pero todos se encontraban ya en ruinas. Las vigas habían servido para hacer fuego y para otros usos; las paredes habíanse desplomado en muchos sitios, y las arenas, penetrando en las antiguas habitaciones del palacio y formando

en ella una capa de dos o tres pies de espesor, habían completado la devastación. A fuerza de numerosos cuidados y venciendo enormes dificultades, habían logrado los habitantes de Yarlshof, en medio de tales horrores y desolación tanta, conservar en buen estado algunos metros de tierra, que habían rodeado de una cerca para formar un jardín; y como las paredes del palacio preservaban este pequeño círculo del impetu destructor de los ciclones marinos, veíanse crecer en él los pocos vegetales que el clima era capaz de producir, o, mejor dicho, aquellos que los vientos no arrancaban, pues si es verdad que el frío en dichas islas es menos riguroso que es Escocia, lo es también que allí difícilmente pueden prosperar—sin el abrigo de una tapia—ni aun las verduras comunes; y, en cuanto a los árboles o arbustos, es inútil pretender encontrar alguno. ¡La fuerza devastadora de los huracanes del Océano es inmensal!

Junto al palacio, y casi a orillas del mar, precisamente en el sitio en que una de las enseñadas forma un pequeño y defectuoso puerto, en el que se ven tres o cuatro barcas de pescadores, hay algunas miserables chozas, donde habitan los vecinos de la aldea de Yarlshof, que tenían arrendado todo aquel distrito bajo las condiciones ordinarias, que, como es fácil suponer, eran poco favorables para ellos. El señor, dueño y propietario del distrito y del palacio, residía en otra mansión de su pertenencia mejor situada, en distinto cantón de aquella isla, y rara vez visitaba sus tierras de Sumburgh. Era un buen shetlandés; hombre sencillo, honrado, aun que algo precipitado a causa de su género de vida, rodeado de gentes que dependían de él; le apasionaban los placeres de la mesa, quizá por no tener otra cosa en qué ocuparse: era franco y generoso con los suyos, y, por último, cumplidor exacto de todos los deberes que la hospitalidad impone respecto de extranjeros. Descendía de una antigua y noble familia de Noruega, circunstancia que le hacía aún más querido de las clases inferiores, que tienen, casi todas, el mismo origen, mientras que la mayoría de los propietarios de la isla son de raza escocesa, y en aquella época se les consideraba como extranje-

ros e intrusos. Magnus Troil, que, según él mismo afirmaba, descendía del conde fundador de Yarlshof, profesaba en alto grado esta opinión.

Los habitantes de la pequeña aldea de Yarlshof habían ya obtenido otras veces los beneficios del dadivoso propietario de las tierras de Sumburgh, cuando llegó a las islas de Shétland el señor Mertoun—que tal era el nombre del morador del viejo palacio—algunos años antes de la época en que empieza nuestra historia.

El señor Troil le dispensó la sincera y cordial hospitalidad que forma el carácter distintivo de aquellos aldeanos. Nadie le preguntó de dónde venía ni a dónde iba, ni con qué objeto había ido a un rincón tan apartado del imperio británico, ni si pensaba permanecer allí mucho tiempo. Aunque extranjero, recibió, desde su llegada a la isla, numerosas invitaciones: tenía seguridad de ser bien recibido en cualquiera de las casas que visitara, pudiendo hospedarse en ella a su albedrío, como si perteneciera a su familia—que no era exigente ni prodiga en atenciones,—hasta que él tuviera por conveniente trasladarse a otra morada.

Esta afectada indiferencia aparente de los buenos isleños con respecto al rango, carácter y cualidades de su huésped, no era consecuencia de su apatía, pues ansiaban vivamente conocerle; pero su delicadeza no les permitía infringir las leyes de la hospitalidad dirigiéndole preguntas a las que le hubiera sido imposible contestar cumplidamente; y así, en vez de molestarle, como en otros países se acostumbra, para obtener confidencias que él no tenía quizá el propósito de hacer, los juiciosos shetlandeses diéronse por satisfechos atrayendo al vuelo las pocas noticias que el curso de las conversaciones les revelaba.

Más fácil era conseguir que el agua brotase de una peña en los desiertos de Arabia, que obtener del señor Basilio Mertoun el descubrimiento de sus secretos, aun cuando se tratara de cosas sin importancia; y las personas notables que residían en Tule, no hallarían jamás su delicadeza sometida a una prueba tan difícil como al verse cohibidas—por exigencias sociales—de inquirir algunos antece-

### LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

### TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

### Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

### Felanitx

En la noche del pasado Domingo, dió a luz con toda felicidad un robusto niño, la esposa de nuestro amigo D. Francisco Riera. Reciban, él y toda su familia la más cordial enhorabuena.

No enteramos con satisfacción de que nuestro paisano y respetable amigo, el canónigo de la Catedral de Palma, D. Mateo Alzamora, ha sido nombrado por el Señor Obispo de la Diócesis, Juez Provincial y Diputado de Disciplina del Seminario Conciliar de San Pedro. Reciba nuestra felicitación.

Ha legado procedente de Port-Vendres, el Director de la Escuela de Hidro Aviación de nuestro puerto, señor Orté. Sea bienvenido.

Ha aprobado con brillante puntuación todos los ejercicios para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas, maestro querido amigo y paisano D. Pedro Planas Caldentey.

Al felicitarle por el éxito obtenido, le deseamos muchas prosperidades en su carrera.

El jueves, en primera sesión ordinaria, hubo cambio de guardias, pregonero y peones camineros.

Habiendo dimitido sus cargos el Depositario y el primer Oficial fueron nombrados en sustitución Depositario D. Pedro Bordoy Jusama y primer Oficial D. Alejo Rotger.

En la mañana del jueves, siguiendo la costumbre de años anteriores, celebróse magnífico funeral a la memoria de las 414 víctimas de la «Encontrada», con la asistencia del Ayuntamiento y demás autoridades. Después del oficio cantóse el responso, en

### Convocatoria

PARA Celadores y Ordenanzas de Telégrafos

Plazas de 2.000 ptas. y con ascensos hasta 5.000

Preparación completa y despacho de documentos a cargo del Oficial-Mecánico del Cuerpo

D. Rafael Pomar

Sintas, 5-2.º

Exámenes en Madrid: en Mayo próximo

### Fotografía

Buena ocasión: Por retirarme traspaso galería Palma, antiguo establecimiento con amplia vivienda, aparatos, mobiliario, accesorios, etc.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Excepto las determinadas ocasiones que hemos citado, jamás abandona el señor Mertoun su carácter sombrío, hallándose, de ordinario, concentrado en sí mismo. Una ruidosa alegría le obligaba a substraerse de los demás en seguida; y si toleraba, a veces, el gozo moderado de una reunión de amigos, advertíase en su rostro, desde luego, un abatimiento más profundo que el ordinario.

Sabido es que la mujer es sumamente curiosa y tiene un inmoderado deseo de descubrir misterios y disipar melancolías, sobre todo tratándose de un hombre seductor que se encuentra aún en lo más floreciente de su vida. Es, pues, posible que entre las jóvenes de Tule, en general hermosas por sus cabellos de oro y grandes y azules ojos, nuestro pensamiento y misterioso personaje hubiera encontrado alguna dispuesta a prodigarle sus consejos si, casualmente, él se hubiera mostrado en actitud de recibir tan caritativo servicio; pero, lejos de animarle tal idea, parecía por el contrario, que evitaba deliberadamente la presencia del bello sexo, al que no pocos recurren en sus aflicciones de su alma y cuerpo para dulcificarlas.

El señor Mertoun era además desagradable a su huésped y principal patrón, Magnus Troil, porque este magnate de las islas de Shétland, que, como ya hemos dicho, descendía, por línea paterna, de una antigua familia de Noruega, a causa del casamiento de uno de sus antepasados con una señora danesa, abrigaba la profunda convicción de que un vaso de ginebra o de aguardiente era un específico infalible contra todos los cuidados y todas las aflicciones del mundo, y el señor Mertoun sólo bebía agua pura, sin que nadie le hubiera podido jamás hacer probar otra bebida que la suministrada por el cristalino arroyo de una clara fuente. Esto era intolerable para Magnus Troil, que lo reputaba como un ultraje a las antiguas y hospitalares leyes del Norte, que él había observado rigurosamente pues aunque solía decir que ni una sola noche llegó a acostarse ebrio (lo que sólo era verdad en sentido en que se tornaba la palabra), le hubiera sido imposible demostrar que las noches subsiguientes, al



EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS



Calzado con piso de goma  
 Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**VÉASE V. MISMO COMO OTROS LO VEN**

Fijese en su porte cuando pase ante un espejo.  
 ¿Está arrugado el traje?  
 ¿Está descolorida la tela?  
 Vd. no es justo consigo mismo si no evita parecer descuidado.  
 Recuerde que siempre se le juzgará por su apariencia. Permitanos velar por su Buen Porte. CUESTA POCO.

Procedimiento a vapor **HOFF-MAN** Higiénico y Moderno

**Tintorería "BARTRULICK"** Plaza de Coll, 3 «LA BARCELONESA»  
 Plaza de Cort, 3 «LA CATALANA»

TALLERES: Obispo Massanet, 26 al 30 - Ensanche - Palma de Mallorca

**Nodrizza**  
 De 27 años, desea criatura para lactar en su casa o la de sus padres.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**CABRA**  
 Se vende una con leche abundante.  
 Informes: Son Martorell, Coll d'en Rebassa

**GANGA**  
 Vendo moto con sidecar dos asientos en muy buen estado a toda prueba por 1,900 pesetas.  
 Informes: Hostal den Molo - Palma

**Se vende**  
 Una casa planta baja y piso situada en la calle de Aragón (Carretera de Inca).  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Ocasión**  
 Impermeable alemán, nuevo, se vende.  
 San Miguel, 41.-Palma.

Vd. se asegura la **SUPERIORIDAD en la LUCHA COMERCIAL** usando la **MÁQUINA de CALCULAR de bolsillo "ADDIATOR"**  
 SUMA - RESTA - MULTIPLICA - DIVIDE  
 Es la máquina ideal insustituible para SACAR SALDOS. Garantía 10 años



Precio: 100 pesetas  
 EXPOSICIÓN Y VENTA  
**Casa Malondra**  
 Jaime II, 78

**AVISO**  
 Limpia calderas, se ofrece a los propietarios de fábricas.  
 Calle de Santa Clara, 40 - 2.º Palma.

**DESEO**  
 Tomar en alquiler local espacioso, propio para almacén.  
 Ofertas: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se vende**  
 Una tienda espaciosa propia para taller, situada en punto muy concurrido.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se alquila**  
 una habitación dormitorio para caballero, y otra para despacho; ventiladas y espaciosas.  
 Razón: Calle del Socorro, 142 - 2.º

**Se alquila**  
 La vaquería de Miramar.  
 Para informes, en la calle de San Alonso, Palma.

**ALMORRANAS** internas o externas, grietas, etc., etc., recientes o crónicas. Absolutamente segura la curación con **Pomada Anema-Smith**  
 Ultimo adelanto de la ciencia médica ¡Millares de curaciones!! Basta un solo tubo. NO LO DUDE USTED. Cinco pesetas caja.  
 DE VENTA EN MALLORCA: M. Colom, «Centro Farmacéutico»

**A Comisión**  
 Trabajaría artículo para, la plaza de Barcelona.  
 Escribir a D. Ch. G. Café Paris. Borne - Palma.

**25 Pesetas**  
 al que me proporcione piso hasta 60 pesetas de alquiler que tenga agua y esté dentro la población.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax 16.

**Partido de Foot-Ball**  
 Calle de las Siete Esquinas 9, Tien-20 veces.

A 10 centimos hoja, todas se añilan de hojas nuevas.  
 Sistema empleado en las Fábricas la única que afilla y suaviza.  
 res, con la máquina ELEKTRA ALEXY, y afillar sus hojas GILLETTE y similares. Lo único práctico es afilarse solo

**ESENCIAS purísimas**  
 LIMÓN, Naranja y Bergamota de Messina - Menta y Lavanda de Mitcham - Vainillina - Anetol - Anís, Rón, Coñac y Ginebra - Frambuesa, Fresa, Grosella, Plátano, etc. - Colonia, Ron-quina y Extractos de Flores.  
 (Calidad y Precios sin competencia)  
 INSTITUTO QUIMICO A. L. - PALMA  
 Calle Virgen de Lluç, 26 (plaza Quadrado)

**Se alquila local**  
 propio para almacén, industria o garage sito en la calle Son Costa (Son Suñeret) detrás del cine Doré.  
 Informarán: calle Martínez Vargas, 21. (Son Suñeret).

**Pasajes**  
 Para América, Oceania y cualquier punto de Europa.  
 GRATUITAMENTE se expide la documentación necesaria para el viaje.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**PISO**  
 principal o entresuelo, se compraría en punto céntrico.  
 Ofertas por escrito: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se venden**  
 Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.  
 Para informes: agencia Plaza de Palou y Coll, núms 10 y 12.  
 Nota. - No se admiten corredores

**FINCA**  
 Se vende una nueva en el ensanche conpueta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, product buen interés.  
 Razón: calle Obispo, 6.

**Moto Indian**  
 Se vende con sidecar y en cochecito de dos asientos de recambio con ruedas de d-s con un rompe radios, neumáticos nuevos, dos cámaras de repuesto, herramientas que permiten desmontarla en la carretera, dos cadenas de recambio, a toda prueba con tres papeiros.  
 Para informes: Juan Nadal, LLÚBI.

**INTERESA a todos**  
 Con poco capital y el concurso de nuestros conocimientos técnicos, cimentados de experimentada práctica, puede uno desarrollar en su propia casa y en toda población una **PEQUEÑA INDUSTRIA** fácil y lucrativa.  
 Escribir acompañado sello para la contestación: Apartado Correos 57 - PALMA

**Tenedor de libros**  
 Disponiendo horas libres se ofrece.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se venden**  
 Varias casas situadas en Son Españalet.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**VENDO**  
 estantería y mostrador para droguería. Una correa cuero y un molinillo para pimentón, todo en muy buen estado.  
 Informes: calle de Aragón 132 a 136.

**En el Terreno**  
 Se alquila casa con muebles.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**En el Arenal**  
 Tanto se alquila como se vende, magnífica casa chalet de construcción moderna, reúne todas las comodidades.  
 Informes: Ribera, 5-2.º Palma.

**Se alquila**  
 Casa espaciosa en el Coll d'en Rebassa.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Para alquilar**  
 Bonita casa con dos dormitorios, cocina, agua de cisterna y pozo, muy ventilada y buena vista.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Casa con jardín**  
 Se alquila en Son Alegre.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Galeras**  
 Se venden dos, una de seis asientos y otra de transporte.  
 Calle de la Reina Violante, 11 - Fábrica de legías.

Depósito de toda clase de material eléctrico  
 Instalaciones eléctricas. Material moderno

**BOMBA 'PRAT'**

Antonio Cabot y Cañellas  
 PLAZA DE LA LIBERTAD, 6 - PALMA

CAUDAL DE AGUA, ES CAUDAL DE ORO.

Ideal para usos domésticos. 500 litros de agua por hora a 40 metros altura. Acoplada a motores monofásicos de 1/4, 1/6 y 1/8 de HP. que puede conectarse a líneas ordinarias de luz.  
 La Bomba Prat sirve perfectamente para el trasiego de vinos y aceites. Innumerables referencias en Palma.  
 Grandes existencias de los grupos más corrientes.  
 Calefacción. Pilas y estuches de todas clases. Taller de galvanoplastia.

**Ortopedia e Higiene**

Jeringas en forma de pera. Peras todo goma punta cónica para oídos y uretra. Peras politzer. Duchas nasales de Wever. Jeringas lavativas Clisoirs sistema Higginson. Enemas. INGRAM. Peras punta gruesa para insuflaciones nasales. Peras de Canula cambiabile. Bojas fuertes moldeadas para Saca-leches y Ventosas. Ventosas todo goma. Pezoneras. Jeringas Dentales. Peras Lanza-polvos garganta. Pesarios Gariel, Hoogge, Plancher, Mariposas, Dumontpelier, Ebonita, Goma y demás clases y sistemas. Dilatadores Charpentier de Ribes y otros.

**CASA CODINA**  
 Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre el Mercado y Borne)  
 (FÁBRICA DE GOMA)

**TRASPASO**  
 Comercio acreditado, en sitio muy céntrico.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Nodrizza**  
 Se ofrece una de 24 años y leche de 15 pías, para lactar en casa de los padres.  
 Informes: Calle Lonjeta, 14 - 3.º - Palma.

**Pescadores aficionados**  
 Se construyen económicos, gambines, nansas y demás enseres para pesca.  
 Arco de la Merced 3 Palma



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Responsabilidades militares

La revocación del recurso del general Navarro es denegada

Madrid, 13 a las 22.—Durante toda la mañana de hoy ha estado reunido el Consejo Supremo de Guerra y Marina para examinar el recurso presentado por el general Navarro pidiendo el auto de procesamiento.

El general Ayala, instructor del sumario, ha denegado la revocación.

El Consejo Supremo ha acordado pasar a informe del fiscal de dicho cuerpo el recurso del barón de Casa Davallillos.

El referido Alto Tribunal resolverá una vez visto el informe de dicho funcionario.

### Acerca de la rendición de Monte-Arruit

Madrid, 13 a las 22.—Ha causado excelente efecto en la opinión militar el propósito del Consejo Supremo de Guerra y Marina de estudiar detenidamente el acta suscrita por los generales con mando en Melilla, con motivo de la rendición de Monte-Arruit.

Según parece ser, el examen del referido documento se efectuará muy pronto.

### Política

#### Sin noticias de Guerra

Madrid 13 a las 20.—En el ministerio de la Guerra se nos ha manifestado esta mañana que carecían de noticias que comunicar.

#### El general Arcos conferencia con Alcalá Zamora

Madrid 13 a las 20.—El encargado del despacho de los asuntos del ministerio de la Guerra, general Arcos, ha celebrado esta mañana una conferencia telefónica con el señor Alcalá Zamora.

#### Refutando unos cargos

Madrid 13 a las 20.—El ministro de Fomento, contestando a los oradores mauristas del mitin hace varios días celebrado en el teatro de la Comedia al que acusaron de invertir en sueldos del personal mayor parte del presupuesto para extinguir la langosta ha entregado esta mañana a los periodistas una nota conteniendo datos por los cuales demuestra el señor Gasset que del millón y medio de pesetas asignadas para tal atención solo se han gastado 69,450 pesetas o sea el cinco por ciento de la consignación señalada.

Hace constar el ministro que el Gobierno maurista de un crédito de un millón de pesetas para análoga atención gastó en personal 146,000 pesetas o sea un tanto por ciento mucho más elevado.

No sé—ho dicho el señor Gasset al facilitar estos datos—si los que vertieron estas afirmaciones estaban en posesión de tales datos, que demuestran la inexactitud de sus afirmaciones.

#### Conferencia

Madrid 13 a las 22.—Esta mañana han celebrado una detenida conferencia el ministro de Gracia y Justicia, Conde de Romanones y el exministro Conde de Bullial.

#### El Conde de Sagasta se posesiona de la presidencia del Consejo de Estado.—Discurso de Alhucemas

Madrid 13 a las 22.—Esta mañana a las 11 y media se ha celebrado con gran solemnidad en el Consejo de Estado el acto de toma de posesión del nuevo presidente de dicho organismo Conde de Sagasta.

Ha asistido el Gobierno excepto el ministro de la Guerra, que como se sabe, se halla en Sevilla, y todos los Consejeros.

Reunido el Consejo en pleno, una comisión formada por los señores Pérez Caballero, Arias y Miranda han salido a recibir al Conde de Sagasta, quien ha pasado a ocupar el sillón presidencial.

El Marqués de Alhucemas ha pronunciado un elocuente discurso recordando la labor realizada por el señor Villanueva gran defensor de los intereses del Tesoro público.

Ha dedicado seguidamente grandes elogios al Conde de Sagasta que tiene—ha dicho el jefe del Gobierno—demostradas sobradamente su competencia y honradez en cuantos cargos ha desempeñado.

El nuevo presidente del Consejo de Estado ha contestado dando las gracias.

El Conde de Sagasta, en nombre del Consejo de Estado, ha dado la bienvenida al doctor Cortezo.

### Las próximas elecciones

#### Candidatura de Alvarez Arranz

Madrid 13 a las 20.—Ha sido proclamada la candidatura del señor Alvarez Arranz para luchar en Madrid en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

#### Sánchez Guerra y la Cierva apoyarán a Alvarez Arranz

Madrid 13 a las 20.—Los señores Sánchez Guerra y la Cierva, estimando conveniente no dividir las fuerzas monárquicas han resuelto, de común acuerdo, apoyar incondicionalmente la candidatura del señor Alvarez Arranz, quien con su candidatura se contará con la representación de las clases conservadoras.

### Noticias

#### generales

#### Vista de una causa contra generales, jefes y oficiales de la Remonta

Madrid 13 a las 22.—Mañana se verificará la lectura de los cargos de la causa instruida contra 18 generales, jefes y oficiales del tercer establecimiento de la Remonta.

La vista ante el Supremo de Guerra y Marina tendrá lugar el miércoles próximo.

Están encartados cuantos servían el año 1919 en dicho depósito entre ellos un general de división y un médico militar.

La pena más grave que solicita el fiscal es de dos años de reclusión para los dos procesados y suspensión de empleo para la mayoría.

Sin embargo se supone que la sentencia será absolutoria y en el caso más desfavorable se consideraría al personal comprendido en la amnistía del referido año 1919 a la que oportunamente se acogieron.

#### La comisión de experiencias de Carabanchel

Madrid 13 a las 22.—Mañana sábado y

el lunes verificarán visitas a la comisión de experiencias de artillería de Carabanchel los alumnos del tercer año de la Escuela Superior de Guerra.

### Nuevo congreso Togado

Madrid 12, a las 22.—El próximo mes de mayo será promovido a consejero togado, el auditor general del Ejército, actual director de Orden público don Carlos Blanco por virtud de la vacante producida en el Consejo Supremo de Guerra y Marina por fallecimiento del general don Angel Romano; pero como don Carlos Blanco seguirá al frente de la Dirección de Orden público ascenderá don Adolfo Trapaga a teniente fiscal togado del referido alto Tribunal.

#### La causa contra el padre Calasanz, sobreesfida

Madrid 13, a las 22.—Ha sido sobreesfida la causa instruida contra el padre Calasanz por injurias a la Reina en una conferencia que dió en la que trató de la moda de las mujeres y exhibió algunos retratos de la Soberana.

### Cotizaciones

#### de Bolsa

Madrid 13 a las 24'00	
Interior contado.	70'30
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p8.	96'60
Amortizable 4 p8.	90'00
Acciones Banco de España.	579'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	249'00
Exterior.	86'25
Español crédito.	00'00
Francos.	44'00
Libras.	30'41
Rio de la plata.	236'00
Cedulas Hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	70'80
Bonos del Tesoro.	102'75

Barcelona 13 a las 24'00	
Interior.	71'05
Exterior.	87'35
Amortizable.	96'95
Nortes.	64'15
Alicantes.	59'15
Andaluces.	41'00
Rio de la plata.	90'00
Francos.	43'85
Libras.	30'43
Dollars.	6'53
Liras.	32'65
Marcos.	0'04
Francos Suizos.	118'95
Francos Belgas.	00'00
Coronas.	0'00

## De Barcelona

#### La asamblea de la Prensa

Barcelona, 13 a las 24.—En el local de la Asociación de la Prensa Diaria se ha celebrado hoy la primera reunión de la prensa de Cataluña y Baleares, asistiendo los representantes de la Asociación de Baleares.

Se ha nombrado una ponencia para estudiar la forma de constituir una Federación de Asociaciones catalano-balear y creación de un Montepío.

#### Anunciado mitin sindicalista

Barcelona, 13 a las 24.—El próximo domingo, en el Teatro Nuevo de Manresa, varios elementos del Sindicato Unico celebrarán un mitin.

Entre otros oradores hablarán Alfonso Espinal y Angel Pestaña.

#### Tiroteo entre gitanos

Barcelona, 13 a las 24.—Anoche se produjo gran alarma en la barriada de Casa Antúnez a consecuencia de un tiroteo que libraron dos grupos de gitanos acampados a espaldas de la fábrica de cartón que posee la viuda de Quirico Casanovas.

La riña, que empezó por motivos nimios, terminó con una batalla campal.

Los combatientes huyeron al ver acercarse la guardia civil.

#### Los hermanos Quintero serán invitados a la representación de «Marianela»

Barcelona, 13 a las 24.—Se han recogido numerosas firmas para el telegrama que se piensa dirigir a los hermanos Alóarez Quintero suplicándoles que pasen a Barcelona con objeto de asistir a la representación extraordinaria de su ópera «Marianela».

Se confía que los ilustres autores accederán a la invitación.

#### Candidatura socialista

Barcelona, 13 a las 24.—La Agrupación Socialista de Barcelona, cumpliendo los acuerdos del Congreso del partido obrero ha nombrado candidatos para las próximas elecciones de diputados a don Juan Salas Antón y don Manuel Serra Moret.

La presentación de dichos candidatos al partido tendrá lugar mañana en el mitin que se celebrará.

#### Los atentados sociales

##### ¿Se trata de un nuevo crimen?

Barcelona 13 a las 24.—En una cueva cerca del lugar conocido por «La Font de la mamella» ha sido encontrado el cadáver de un obrero que afectaba tener 24 años, y que presentaba varias heridas de arma de fuego.

La muerte debió producirse esta mañana.

Al cadáver se le encontró una cédula extendida en Badalona a nombre de Ramón Roig y una convocatoria del Sindicato único a nombre de Ramón Cuquet.

Una persona que se hallaba en el lugar del suceso ha dicho que, en la explanada inmediata se habían disparado de algún tiempo a esta parte millares de tiros, suponiéndose que aquel lugar servía a determinados elementos para ejercitarse en el tiro.

#### El suceso de anteanoche.—Detenciones

Barcelona 13 a las 24.—Con respecto al suceso ocurrido anoche en la calle del Santa Cista se sabe que el segundo tiroteo se sostuvo con la policía que acudió al lugar de la ocurrencia al oír las primeras detonaciones.

Los dos hermanos Barranco salían del

**RAFAEL FELIU BLANES**

**ALMACENES MATONS**

**PALMA DE MALLORCA**

SAN BARTOLOME, 24 al 28

JAIME II, 39 al 47

Inmensas y espléndidas novedades de primavera y verano para Señoras y Caballeros. Antes de efectuar sus compras, visiten esta casa.

### HOTEL "UNIÓN" - MADRID

MAYOR, 22 y COLOREROS, 2

Grandes y espaciosas habitaciones, todas estucadas, con balcones en la calle Mayor, inmediata a la Puerta del Sol.

Cocina a la francesa y española.

Pensión completa 10 pesetas.

Todo confort, teléfono, baños, etc.

Propietario: JOSÉ DE LA VEGA

## MAS DE 15 MIL PERSONAS

SABOREAN DIARIAMENTE EL

## CAFÉ LLOFRIU

es el mejor elogio que puede hacerse de mis EXQUISITOS CAFÉS TOSTADOS.

local del Sindicato libre al ser heridos por la policía.

Al sujeto apellidado Rey una bala le rompió el reloj y a otro le atravesó el sombrero.

Otro individuo recibió un foganazo en la frente.

La guardia civil acordonó la casa donde se creía se habían refugiado los agresores.

Registrada ésta, nada se halló.

La policía penetró en el local del Sindicato y cacheó a los que se hallaban allí presentes practicando minucioso registro.

Esta mañana ha circulado el rumor de que había sido detenido uno de los supuestos agresores llamado Luis Sanchez Miret, de 21 años, al que se le había ocupado una pistola con tres cargadores llenos.

La instrucción del sumario ha correspondido al Juzgado del distrito del Oeste, escribana del señor Grases, el cual ha tomado declaración a los heridos en la refriega.

El gobernador civil ha manifestado a los periodistas que además del Miret, han sido detenidos José Rabat Casanovas, Manuel Juan Vilar y José Casas Company.

#### Obrero tiroteado y herido

Barcelona 13 a las 24.—A las 9'15 de la noche ha sido asistido en el dispensario de Taulat el obrero Eduardo Soler Avellaneda de 23 años, casado, que presentaba una herida de arma de fuego en el brazo derecho que le produjeron varios desconocidos—dos o tres—en la calle de Llacuna, cerca del Cementerio protestante.

El herido fué trasladado al hospital de Santa Cruz.

#### El entierro de Viladoms

Barcelona 13 a las 24.—Pasado mañana domingo se verificará el entierro de Agustín Viladoms que, como se sabe, fué asesinado en la calle de los Condes de Beniloch.

El Sindicato Libre ha enviado una nota invitando al acto a todos los Sindicatos.

#### Anunciado manifiesto de los sindicalistas

Barcelona 13 a las 24.—La Unión de Sindicatos Libres anuncia la próxima publicación de un documento manifestando el origen y desarrollo del terrorismo en Barcelona, con los nombres de los individuos que forman los bandos que ensangrientan la ciudad.

#### Individuos sospechosos, detenidos

Barcelona 13 a las 24.—Anoche, al pasar por la plaza del Pino el secretario del Sindicato libre Juan Leguía notó que le seguían dos individuos sospechosos. Dió cuenta de lo que ocurría a la policía, la cual registró a dichos individuos. Estos fueron detenidos.

### Teatros

#### Principal

Anoche se celebró el estreno del disparate cómico «La casa de salud», de Paso (hijo) y Dicenta (hijo).

Se trata de una astrakanada con todas las de la ley. El asunto está trenzado con bastante habilidad, dando lugar a algunas situaciones de irresistible fuerza cómica.

El diálogo contiene muchas gansadas y chistes y retruécanos de toda laya.

El «disparate» mantuvo en constante hilaridad al público, que si bien recibió a la obra con hostilidad acabó por escucharla con regocijo.

#### La Protectora

En el teatro cine «La Protectora» el jueves se estrenaron dos películas tituladas «La Cabaña de Tom» y «Dorela» cintas de gran éxito y que han sido del gusto de la concurrencia, muy numerosa que ha asistido a dichas proyecciones.

Hoy y mañana continuará el mismo programa, que ameniza un cuarteto.

La empresa tiene contratados importantes films que se irán estrenando en semanas sucesivas.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Pelma don Pedro Llompart.

Imaginaria.—Comandante de id. don Avelino Banquells.

Hospital y provisiones.—Tercer capitán de artillería.

Vigilancia.—Tercer oficial de Palma.

D. O. de S. O.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

#### Principal

Compañía de comedia de Julia Deigado Caro.

A las 9.—Como Dios nos hizo.

#### Lírico

Desde las 6 función de cine y variedades: «Flor de crepúsculo» y Papueta Lopez bailarina, María Reynon canzonetista y Mr. Rambeau con sus animales amaestrados.

#### Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: «Hmlet» 5 partes y 2.º capítulo de «El Doctor Mabuse».

En Saota Catalina, a las 8 y media, 4.º y 5.º capítulo de «Venice a la muerte».

Haeold comediante y «Falsa alarma».